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Биткоины 
снова 
доступны
Суд признал незаконной 
блокировку сайтов  
о криптовалютах

Первый в России судебный про
цесс о виртуальной валюте бит
коин завершился в пользу семи 
заблокированных сайтов, рас
сказывавших об этих платежных 
средствах. Свердловский обл
суд отклонил требования проку
ратуры, обвинившей биткоины 
в помощи терроризму, наркотор
говле и легализации преступных 
доходов, и постановил разблоки
ровать ресурсы. Но юристы счи
тают, что решение суда в пользу 
криптовалюты пока не прецедент 
и о положительном отношении 
к ней во всем государстве гово
рить рано.

О том, что Свердловский облсуд 
постановил отменить решение Не-
вьянского суда, на основании кото-
рого Роскомнадзор в январе забло-
кировал ряд ресурсов о биткоинах, 

”
Ъ“ рассказал источник, знакомый 

с ходом процесса. Речь идет о сайтах 
bitcoin.org, indacoin.com, coinsport.
ru, hasbitcoin.ru, bitcoinconf.ru, 
bitcoin.it, btcsec.com. Эти сайты по-
священы особенностям и преиму-
ществам биткоина и способам его 
использования, а также содержат 
ссылки на сообщества, посвящен-
ные виртуальной валюте. Управляю-
щий партнер юридической фирмы 
«Толкачев и партнеры» Артем Толка-
чев, представлявший в суде интере-
сы нескольких сайтов, подтвердил, 
что облсуд отменил решение первой 
инстанции от 30 сентября 2014 года, 
вынесенного по заявлению Невьян-
ского городского прокурора.

Апелляционную жалобу на это 
решение администратор сайтов 
bitcoinconf.ru и btcsec.com подал 
в январе. В ходе заключительного за-
седания по делу 15 мая прокурату-
ра заявила ходатайство об отказе от 
своих требований к тем ресурсам, 
которые обжаловали решение,— 
bitcoinconf.ru и btcsec.com.
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Москва в разы повышает ставки плате
жей за социальный наем жилья: рост 
тарифов ЖКХ, введение платы за кап
ремонт и грядущий рост налогов на 
 недвижимость спровоцировали рост 
 деприватизации жилой недвижимости. 
Но повышение платы соцнайма до трети 
от экономически обоснованной — лишь 
временное решение проблемы. Москве, 
где в соцжилье живет 1,5 млн  человек, 
первой из регионов России  придется 
 создавать новую модель поддержки 
беднейших домохозяйств — сокраще
ние для них скрытых субсидий лишь уве
личит число проблем, которые призван 
решать институт социального жилья.

Вчера на заседании президиума прави-
тельства Москвы, кроме решения о повыше-
нии тарифов ЖКХ с 1 июля (подробнее см. 
интервью министра правительства Москвы 
Максима Решетникова на стр. 2), было приня-
то решение о поэтапном повышении стоимо-
сти социального найма с 2,64 руб. за 1 кв. м до 
21,1 руб. в месяц к 2018 году. Восьмикратный 
рост платы за муниципальное жилье в пра-
вительстве Москвы объясняют вырождени-
ем самого механизма льготной аренды и го-
ворят, что намерены пересмотреть основа-
ния для предоставления таких квартир.

Сейчас плата за соцнаем составляет 
2,64 руб. за 1 кв. м в месяц, рыночная цена 
аренды жилья — около 700 руб. за 1 кв. м., 
а минимальный экономически обоснован-
ный тариф — 60 руб. Муниципальные квар-
тиры в Москве составляют 13% жилого фон-
да — по грубым подсчетам, это около 0,5 млн 
квартир, в которых живет 1,5 млн человек. 
Разница между оплатой и стоимостью их со-
держания покрывается из городского бюдже-
та — по данным мэрии, на это тратится 18 мл-
рд руб. в год. Повышение платы за соцнаем 
позволит сэкономить около 6 млрд руб. в год.

Откуда берется цифра 60 руб. в месяц, 
”
Ъ“ 

пояснил директор департамента экономиче-
ской политики правительства Москвы Мак-
сим Решетников: «Это федеральная методика. 
Бралась стоимость строительства жилья — 
90 тыс. руб. за 1 кв. м, корректирующий коэф-
фициент 0,8 — и это все амортизировалось за 
100 лет». Чиновник не скрывает, что основной 
мотив повышения платы за соцнаем — борь-
ба с деприватизацией московских квартир.

По данным источника 
”
Ъ“ в мэрии, с мо-

мента объявления о том, что капремонт вой-
дет в платежку за ЖКУ (де-факто с начала го-
да), в Москве было отозвано из мэрии 10 тыс. 
заявлений граждан о приватизации жилья. 
Причин для возврата жилья в муниципаль-
ную собственность у москвичей несколько. 
Введение обязательных отчислений на ка-
премонт добавило к платежке за коммуналь-
ные услуги около 1 тыс. руб. (для средней 
квартиры 64 кв. м), а в ближайшие пять лет 
Москва поэтапно перейдет к уплате налога 
на недвижимость, рассчитанного из его ка-
дастровой цены,— налоговые платежи так-
же существенно вырастут. Перевод жилья 
в муниципальную собственность позволя-
ет гражданам переложить эти платежи на го-
род. Рост цены соцнайма призван уравнять 
их в расходах с собственниками: для типо-
вой квартиры площадью 64 кв. м рост кварт-
платы составит 1,2 тыс. руб. в месяц.

При этом в части прав жильцов соцнаем 
«по факту вообще ничем не отличается от соб-
ственности», сетует господин Решетников: 
«Наследование? Вписываешь в договор соц-
найма детей — и все. Хочешь продать — при-
ватизируешь и продаешь или в аренду сда-
ешь. Кого у нас по договору соцнайма высели-
ли по каким-то причинам?» По его мнению, 
саму систему предоставления муниципаль-
ного жилья давно пора менять, дополнив ее 
процедурой оценки доходов потенциального 
нанимателя. «Сейчас малоимущий ты, нема-
лоимущий — встал в очередь и ждешь. Очень 
негибкий механизм, очень странный. И оче-
видно, когда-то придется государству подхо-
дить к этой теме»,— говорит чиновник.

Председатель партии «Яблоко» Сергей 
Митрохин согласен: граждане деприватизи-
руют квартиры из-за возрастающей финан-
совой нагрузки. «С 1 июля в Москве вводит-
ся плата за капремонт — 15 руб. за 1 кв. м. Это 
самая высокая ставка по стране: например, 
в Санкт-Петербурге она составляет 2,5 руб. 
Удорожание это отразится в первую очередь 
на нижнем и среднем классах. Вероятно, что 
в ожидании этого события граждане и отка-
зываются от права собственности. Москов-
ские власти решили поставить им своеобраз-
ный заслон»,— говорит господин Митрохин.
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Дома и стены вымогают
Плата за социальное жилье в Москве вырастет в восемь раз

Число нуждающихся в жилье бедных семей удорожание социального найма в Москве  способно 
только увеличить   ФОТО PHOTOXPRESS

«Газпром» впервые запускает крупный 
экспортный проект, не подписав обязы
вающих соглашений по нему: монопо
лия объявила о начале строительства 
газопровода «Турецкий поток». В итоге 
«Газпром» рискует остаться с недостро
енной трубой посреди Черного моря, но  
в компании считают, что задержка чисто 
политическая и соглашение с Турцией 
будет подписано после выборов в этой 
стране в начале июня. В Анкаре, впро
чем, ждут еще и скидки для государст
венной Botas. Ранний старт «Газпрома» 
дает Турции преимущество в перегово
рах, но ему нечего терять: монополия 
уже платит подрядчику за простой.

Прокладка морской части газопровода 
«Турецкий поток» через Черное море нач-
нется в июне, заявил вчера член правле-
ния «Газпрома» Олег Аксютин. Он пояснил, 
что по первой нитке газопровода заклю-
чен подрядный контракт с итальянской 
Saipem. «Работа будет вестись двумя кора-
блями в зависимости от условий проклад-

ки. Так вот, на мелководье работы начнутся 
в первой декаде июня»,— сказал он. Таким 
образом, российская монополия готовит-
ся приступить к первым реальным дейст-
виям по проекту, который обсуждается по-
следние полгода.

«Газпром» с осени прошлого года закон-
трактовал у Saipem два судна-трубоуклад-
чика (Castoro Sei и Saipem 7000), которые 
должны были работать над морским участ-
ком предшественника «Турецкого потока», 
газопровода South Stream, но после отмены 
последнего в декабре 2014 года простаива-
ли. По расчетам 

”
Ъ“, простой обходится «Газ-

прому» примерно в €25 млн в месяц. В нача-
ле мая, после очередных переговоров гла-
вы «Газпрома» Алексея Миллера и министра 
энергетики Турции Танера Йылдыза, Saipem 
получила указание начать работы по проек-
ту, об аналогичных указаниях сообщила вче-
ра немецкая Europipe (поставщик труб для 
морского участка).
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«Газпром» нырнул  
без разрешения
«Турецкий поток» начнут строить  
до соглашения с Турцией

Вчера Владимир Путин провел заседа
ние президентских советов по межна
циональным отношениям и по русско
му языку. Специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ убедился, что 
стоило объединить два таких совета в на
стойчивую рекомендацию, которая вре
мя от времени напоминала ультиматум.

Вряд ли в начале совещания Владимир Пу-
тин мог сказать больше, чем он должен был 
сказать. И про 193 национальности, населяю-
щие страну, и про три сотни их языков и диа-
лектов. И про Расула Гамзатова, который был 
переведен на русский язык и благодаря этому 
стал известен всей стране, «да чего там всей 
стране — всему миру». (Иначе, конечно, и сво-
ей маме был бы не очень знаком.) И что 96% 
граждан России говорят на русском…

Президент заявил, что русский язык на-
столько важен, в том числе и для продвиже-
ния интересов страны за рубежом, что его 
надо выделить в самостоятельную предмет-
ную область, а то «сегодня русский язык и ли-
тература включены просто в общее понятие 
«филология»».

Так что, видимо, в университетах ско-
ро появятся факультеты русского языка 
и  литературы.

Владимир Путин не мог не отметить, что 
в СМИ, в интернете, на телевидении «все чаще 
нарушают языковые нормы, элементарную 
грамотность, используют необоснованные, яв-
но избыточные иностранные заимствования».

Я подумал, как хорошо, что хотя бы в этом 
зале царит полная гармония между русским 
языком и его основными носителями.

Разве мог после Владимира Путина не вы-
ступить человек по фамилии Толстой? (И раз-
ве мог он выступить до?) 

Владимир Толстой, председатель Совета 
по русскому языку, отметил, что «примитив-
ный язык почти всегда отражает примитив-
ное мышление» (но все-таки, видимо, не всег-
да) и, «наоборот, владение образной, литера-
турной и грамотной речью резко увеличива-
ет конкурентное преимущество человека» 
(над обезьяной, например).

Он еще раз предложил то, что предложил 
Владимир Путин, и выдвинул к тому же идею 
Форума народов России, «на котором мож-
но было бы обсудить весь круг вопросов», но 
не остановился на этом, а добавил, что в Мо-
скве надо провести и Всемирный саммит по 
 многоязычию.
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Вопросы языконезнания
Как в Кремле проходили занятия русскому языку
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Правительство Москвы вчера 
утвердило рост тарифов ЖКХ 
с 1 июля на 10%. Городские 
власти не опасаются падения 
платежей и намерены тратить-
ся на оптимизацию адресной 
социальной поддержки вместо 
дотаций поставщиков комму-
нальных ресурсов. О том, как 
мэрия вписывает потребности 
города в ограниченный инфля-
цией потолок тарифного ро-
ста, ”Ъ“ рассказал директор 
департамента экономической 
политики правительства Мо-
сквы МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ.

— Установленный потолок та-
рифного роста — 10%. Сколько 
будет на самом деле?
— Средневзвешенный рост тари-
фов составит 10%. Это соответст-
вует предельно допустимому раз-
меру для Москвы. В полтора раза 
ниже уровня инфляции. Сейчас 
оценка среднегодового уровня ин-
фляции по Москве — 16,6%. 10% — 
это усредненное значение: тариф 
на тепло вырастет на 13%, на горя-
чую воду — на 11,5%, на холодную 
и водоотведение — на 5,9%, на газ 
— на 7,5%, на электроэнергию — 
от 7,5% до 13,7%. Жилищные услу-
ги в целом станут дороже на 11%.
— Годовая инфляция, по про-
гнозу Минэкономики, соста-
вит 12%…
— Есть два индикатора: среднего-
довая инфляция и инфляция де-
кабрь к декабрю. Мы ориентиру-
емся на среднегодовую. То, что вы 
называете, 12,2%,— одна из оце-
нок одного федерального органа 
по стране в целом, и как раз де-
кабрь к декабрю.
— А если пересчитать тарифы 
декабрь к декабрю?
— 10,8%. Примерно в этих пара-
метрах.
— 10% роста тарифа — это 
сколько в деньгах?
— Для квартиры 64 кв. м, в кото-
рой проживают трое, платят по 
нормативу (по счетчикам — у 
каждого свое), рост коммуналь-
ных платежей составит 200 руб. 
на человека, или 9 руб. на 1 кв. м, 
600 руб. на платежку.
— А средняя платежка...
— 7 тыс. руб. по нормативу. По 
счетчикам существенно ниже. На-

селение стало управлять платежа-
ми и объемами потребления. 80% 
квартир оборудованы счетчика-
ми воды. 100% домов — счетчи-
ками тепла. Да, кстати, по пово-
ду управления платежом: москви-
чи сейчас уедут на лето — они мо-
гут написать заявление и мини-
мизировать свои платежи. Те, кто 
не установил счетчики, платят по 
нормативам. Там совсем другая 
ситуация — стоит задача по об-
новлению нормативной базы. У 
нас есть подозрения, что по очень 
многим домам норматив должен 
быть ниже.
— В этом году будут проблемы с 
доходами населения. В Москве 
Минэкономики ждет спада ре-
ально располагаемых доходов 
на 9,6%...
— По данным Росстата, сейчас 
рост номинальных зарплат — 
плюс 7,5–7,9%. Отставание от тем-
пов роста тарифов есть. Но ког-
да мы в предыдущие два года ин-
дексировали тарифы — мы же не 
пользовались логикой «зарпла-
та москвичей растет, давайте по-
больше заберем»?. Когда зарплата 
растет опережающими темпами, 
мы тарифы придерживаем. А ког-
да падает, мы должны покрывать 
объективные расходы монополи-
стов (рост стоимости металла для 
труб, реагентов, газа).
— Провалов в платежной дис-
циплине не ждете?
— Мы таких проблем и таких ри-
сков — как системных — пока в 
городе не видим.
— Какова сейчас доля города в 
ЖКХ?
— Как собственника? Наше вли-
яние распространяется на воду и 
водоотведение (ОАО «Мосводока-
нал», которое является 100-про-
центной городской «дочкой»), на 
управляющие компании. И еще у 
нас есть «Мосгаз». Если говорить о 
долях, на воду в платежке прихо-
дится примерно 20%, еще 10% — 
жилищная услуга. То есть в 25–30% 
можно оценить долю города. Но 
как администраторы отвечаем и 
за тепло, и за содержание дворов, 
и за ремонт.

Самое важное — тепло. Постав-
ки тепловой энергии городом до-
тируются напрямую. При этом 
стоимость одной гигакалории 

для населения дотируется вне за-
висимости от того, кто ее получает 
— бабушка в квартире 30–40 кв. м 
или обеспеченный горожанин с 
квартирой 150 кв. м: чем больше 
площадь жилья, тем больше сум-
ма дотации. Нам эта ситуация ка-
тегорически не нравится, и мы 
поэтапно уходим от прямых дота-
ций. Замещаем их адресными суб-
сидиями москвичам.

У нас тарифы на тепло поэтому 
и растут на 13%. Не все эти деньги 
получают тепловики. Им достает-
ся 7% — остальное идет на замеще-
ние дотаций социальными субси-
диями. Так, у нас добавляется еще 
один вид социальной субсидии — 
на случай, если темп роста плате-
жа у москвича выше 10%.
— В цифрах эта ликвидация об-
щей субсидии по теплу и пере-
ход к адресным субсидиям как 
выглядит?
— 40 млрд руб. было в 2010–2011 
годах. На 2015 год это будет где-
то 12 млрд руб. На адресные суб-
сидии москвичам на 2015 год у 
нас заложено еще почти 12 млрд 
руб. И еще 28 млрд руб.— на льго-
ты, федеральные и дополнитель-
ные, установленные московским 
законодательством. Всего у нас 
льготников 3,5 млн человек, еще 
900 тыс. пользуются субсидиями. 
Каждый третий москвич пользует-
ся социальной поддержкой.
— Вы собираете налоги и на-
правляете их на субсидии. Но 
из-за этого растут цены, стои-
мость жизни, открытия биз-
неса. Есть идеальная пропор-
ция — сколько, с кого и на кого 
можно перекладывать?
— Скорее так было, когда город 
получал большую долю нефтегазо-
вой ренты. Сейчас доля нефтегаза 
уменьшается, а доля платежей мо-
сквичей, бизнеса в бюджете рас-
тет. Это не только экономически 
нецелесообразно, но и политиче-
ски сложнее. Поэтому наша задача 
— чтобы каждый платил столько, 
сколько это стоит. А город помогал 
только тем, кто эту ношу по каким-
то причинам нести не может.

Интервью взял  
Олег Сапожков

полная версия 
kommersant.ru/11500

«Чтобы каждый платил столько, 
сколько это стоит»
Министр экономики Москвы рассказал ”Ъ“  
о росте тарифов ЖКХ

Елена Николаева, первый зам-
пред комитета Госдумы по жи-
лищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству («Еди-
ная Россия»), напротив, считает, 
что препятствовать депривати-
зации «нельзя ни в коем случае». 
«Это законная возможность гра-
ждан справиться с трудной жиз-
ненной ситуацией, передав квар-
тиру в собственность города. По-
этому я сомневаюсь, что Москва 
поднимает ставки именно для 
борьбы с деприватизацией — это, 
на мой взгляд, странное объясне-
ние»,— считает депутат. По сло-
вам Елены Николаевой, многие 
муниципалитеты отказывают гра-
жданам в деприватизации. «Мы 
хотим упорядочить этот процесс. 
Я уже внесла в Госдуму законопро-
ект, который закрепляет право на 
деприватизацию только за малои-
мущими»,— говорит она.

Пока перспективы законо-
проекта неизвестны, но реше-
ние правительства Москвы под-
нять ставки соцнайма, очевидно 
лишь отсрочка решения вопроса 
о том, как должен выглядеть ин-
ститут социального жилья, при-
чем не только в столице. Пока со-
царенда — продолжение совет-
ских принципов права на жи-
лище и безадресности соцпод-
держки. Повышение же ее стои-
мости до экономически обосно-
ванных тарифов резко увеличит 

потребность в субсидиях на оп-
лату социального жилья и заста-
вит правительство Москвы и дру-
гих регионов искать модель ком-
плексной адресной поддержки 
беднейших домохозяйств.

Общепринятого решения про-
блемы в мире нет. Что бы ни ре-
шили по этому вопросу в мэрии 
Москвы, правительстве или Госду-
ме — необходимо обсуждение во-
проса о том, будет ли рынок в РФ 
ориентироваться на Германию с 
преобладанием наемного жилья, 
распространенную в ЕС модель 
субсидирования ипотеки, «проме-
жуточные» варианты, реализован-
ные в США, или на создание соб-
ственной модели. По сути это во-
прос уровня субсидирования бед-
нейших домохозяйств, а масшта-
бы такого налогового перераспре-
деления будут определять и стои-
мость возведения соцжилья для 
госструктур и муниципалитетов.

До 2012 года низкие тарифы 
соцнайма в Москве определя-
лись переносом части платежа 
на застройщиков на растущем 
рынке. Но за сменой модели по-
следовала стагнация на рын-
ке жилья — необходимость ро-
ста тарифов, очевидно, вызвана 
остановкой роста в 2014 году. Ру-
ководитель НП «Управдом» Евге-
ния Юнисова при этом не верит 
в массовую деприватизацию жи-
лья в Москве, предполагая «ско-
рее единичные и частные слу-
чаи». «Добровольно отказываться 

от собственности никто не будет, 
даже если нет средств на опла-
ту коммунальных платежей»,— 
считает она. Но заявки на депри-
ватизацию так или иначе указы-
вают на то, что выгоды от вла-
дения жильем уже оценивают-
ся собственниками ниже расхо-
дов. Госпожа Николаева уже го-
ворит о классе «нищих собствен-
ников» среди владельцев 83% жи-
лой недвижимости вне госсобст-
венности. Введение экономиче-
ски обоснованных тарифов соц-
найма ситуации не изменит, да-
же если мэрия Москвы ужесто-
чит вступление в «очередь» на по-
лучение жилья — поскольку са-
мо наличие «очереди» со времен 
СССР вызывается невозможно-
стью решить жилищный вопрос.

Введение платы за капремонт 
и снижение реальных располага-
емых доходов дополнительно уве-
личат число нуждающихся в жи-
лье в перспективе двух-трех лет 
— Москва лишь первой подошла 
к выбору, с которым остальная 
часть страны столкнется позже. 
Во всех странах, столкнувшихся с 
проблемой социального жилья (в 
ЕС это 50–80 годы XX века, в США 
— 70-е), социальную стабильность 
при ее решении обеспечивала ра-
бота политических механизмов. 
В России под такие задачи они не 
приспособлены.

Олег Сапожков,  
Иван Буранов,  
Дмитрий Бутрин

Дома и стены вымогают

Представители бизнеса на заседа-
нии в Белом доме попросили дора-
ботать законопроект Минэкономи-
ки «О федеральном, региональном 
и муниципальном контроле в РФ». 
Они просят четко указать допусти-
мое количество плановых проверок 
и поводы для проведения внепла-
новых. Значимые нормы предлага-
ется прописать в новом законе, по-
скольку «в России действуют только 
законы с прямыми нормами».

Проект обнародованного Минэко-
номики 15 апреля законопроекта об-
суждался вчера в Белом доме на засе-
дании подкомиссии по совершенство-
ванию контроля и надзора, которая со-
здана в рамках комиссии по админис-
тративной реформе. Ряд предстоящих 
изменений заместитель главы Мин-
экономики Олег Фомичев огласил уже 
вчера. Это «включение граждан в сфе-
ру действия проекта по отдельным об-
ластям контроля, где по факту он осу-
ществляется: при жилищном надзоре, 
пожарном» и в других случаях, когда на 
них можно распространить «процессу-
альную защиту их прав при проведе-
нии» контрольных мероприятий. В ве-
домстве считают, что все-таки должен 
существовать нижний предел количе-
ства проверок, чтобы контрольные ор-
ганы не могли полностью по своему ус-
мотрению перераспределять ресурсы.

В целом же предусмотренный проек-
том «риск-ориентированный подход» к 
проверкам (заключается в уходе от не-
дифференцированной шкалы прове-
рок всех субъектов один раз в три года 
вне зависимости от их индивидуаль-

ных характеристик) приветствовали и 
предприниматели, и контролеры. Ро-
струд в своем письме указал на то, что 
«при ограниченности ресурсов обеспе-
чить проведение с установленной пери-
одичностью сплошной проверки всех 
предприятий и организаций в России 
не представляется возможным». У ве-
домства 8 млн субъектов контроля, в от-
ношении которых могут осуществлять-
ся контрольные мероприятия, но «про-
верками охвачено только 1,6%».

Торгово-промышленная палата 
(ТПП) в своем заключении назвала 
«своевременным и оправданным под-
ход, предполагающий отмену плано-
вых проверок в отношении наименее 
опасных объектов контроля» в услови-
ях «реализации антикризисных мер». 
Но проект закона, указала ТПП, «требу-
ет дополнительной доработки». Плано-
вым проверкам в законе должна быть 
четко установлена периодичность в за-
висимости от категории риска, к кото-
рой отнесен субъект контроля,— отсут-
ствие такой нормы «на практике мо-
жет позволить органам контроля опре-
делять ее (периодичность.— 

”
Ъ“) про-

извольно». Необходимо, следует из за-
ключения, скорректировать и основа-
ния для внеплановых проверок субъ-
ектов контроля, поскольку поводом 
для них может стать даже «обнаруже-
ние определенного риска причинения 
вреда». В ТПП называют формулировку 
неопределенной, позволяющей прове-
ряющим органам «проводить внепла-
новые проверки на свое усмотрение».

Управляющий директор РСПП по 
корпоративным отношениям и право-

вому обеспечению Александр Варва-
рин увидел опасность в том, что мно-
гие нормы только после принятия ба-
зового закона предполагается пропи-
сать в отраслевых законах или подза-
конных актах. Пока же «мы не сможем 
однозначно сказать, опасно это для биз-
неса или не опасно», отметил он. «Я бы 
сосредоточился на том, чтобы макси-
мальное количество отраслевых поло-
жений записать в качестве отраслевых 
норм в проекте этого закона»,— заявил 
гендиректор ЗАО «Композит» Леонид 
Меламед, пояснив, что «в России дейст-
вуют только законы с прямыми норма-
ми». Заявил он и о необходимости про-
писать правила «переходного периода» 
введения закона в силу. «Пока не убе-
димся, что новый закон работает», дол-
жен продолжить работу и закон «О за-
щите прав юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей», гарантирующий 
им защиту при проведении проверок, 
пояснил первый вице-президент «Опо-
ры России» Владислав Корочкин.

До 10 июня законопроект должен 
быть внесен Минэкономики в прави-
тельство, а до 1 сентября Белым домом 
— в Госдуму. Для доработки проекта 
«времени осталось не много», заключил 
председатель подкомиссии министр 
Михаил Абызов. До 1 июня он рекомен-
довал Минэкономики уточнить ряд по-
ложений проекта, в том числе обеспе-
чить «сохранение инструментов защиты 
прав хозяйствующих субъектов», пред-
усмотреть «механизм изменения катего-
рии риска», от которых зависит интен-
сивность проверок субъекта контроля.

Максим Иванов

Базовый закон о госконтроле  
просят доработать
С учетом интересов бизнеса

В Госдуме возобнови-
лась дискуссия о перено-
се предстоящих думских 
выборов с декабря на сен-
тябрь 2016 года. Возмож-
ность такого переноса, 
как сообщал ”Ъ“ в октябре 
2014 года, обсуждается 
давно, но ранее депутаты 
называли препятствием 
для переноса Конститу-
цию, где четко оговарива-
ются условия досрочного 
роспуска нижней палаты 
парламента. Однако вче-
ра источники ”Ъ“ заявили, 
что для проведения выбо-
ров в сентябре может не 
понадобиться роспуск па-
латы, а для проведения 
выборов на три месяца 
раньше можно исправить 
законодательство, так 
чтобы избранные в сентя-
бре депутаты приступили 
к работе после истечения 
полномочий действующей 
Думы. Источники ”Ъ“ в АП 
говорят, что знают о веду-
щейся дискуссии по этой 
теме, но свою позицию по-
ка не сформировали.

Дискуссия о переносе 
думских выборов с декабря 
на сентябрь 2016 года воз-
обновилась с новой силой. 
По сведениям 

”
Ъ“, в Госдуме 

инициатива обсуждалась во 
фракции ЛДПР, и она заин-
тересовала лично Владими-
ра Жириновского. «Мы гото-
вимся к сентябрю»,— заявил 

”
Ъ“ зампред фракции ЛДПР 

Алексей Диденко. По словам 
источника 

”
Ъ“ во фракции 

«Справедливая Россия», ее 
руководитель Сергей Миро-
нов 18 мая проинформиро-
вал соратников, что вариант 
проведения выборов в сен-
тябре 2016 года есть, но на 
вопрос, как его реализовать, 
он ответил: «Они (Кремль.— 

”
Ъ“) думают». «Интересно бы-

ло бы узнать, что за предпо-
сылки для досрочных выбо-
ров обнаружили в ЛДПР»,— 

заявил 
”
Ъ“ вице-спикер Гос-

думы, глава генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неве-
ров. «Есть четко определен-
ные нормы Конституции, по 
которым полномочия Госду-
мы могут быть прекращены 
досрочно»,— уточняет госпо-
дин Неверов, не находя «ни-
каких предпосылок» к тако-
му развитию событий. 

Напомним, об обсужде-
нии возможности переноса 
и юридических сложностях 

”
Ъ“ писал 9 октября 2014 го-

да. Дата выборов в Думу опре-
делена законом «О выборах 
депутатов Госдумы» — днем 
голосования считается пер-
вое воскресенье месяца, в ко-
тором истекает конституци-
онный срок, на который бы-
ла избрана Дума предыдуще-
го созыва. С первого созыва в 
1993 году нижняя палата из-
бирается в декабре. Досроч-
ные выборы Думы возмож-
ны только в случае ее роспу-
ска. Список таких случаев 
«исчерпывающий» и состо-
ит, согласно Конституции, 
из двух пунктов. Если депута-
ты дважды выразят недове-
рие правительству, то прези-
денту придется выбрать, ко-
го распустить — Госдуму или 
кабинет. Кроме того, прези-
дент может распустить Госду-
му в случае трехкратного от-
клонения кандидатур пред-
седателя правительства. 

Источники в Госдуме ска-
зали 

”
Ъ“, что с правовой точ-

ки зрения нет ничего невоз-
можного в том, чтобы прове-
сти правку законодательства 
и избежать роспуска Думы. 
Так, возможна схема, при ко-
торой не будут сокращаться 
полномочия действующих 
депутатов, а вновь избран-
ные в сентябре парламента-
рии смогут вступить в свои 
права только после оконча-
ния полномочий действу-
ющей Думы. Федеральные 
власти не могут быть увере-

ны в этой инициативе до тех 
пор, пока ее не обсудят в са-
мой Госдуме. Тем более кон-
струкция может быть легко 
оспорена в суде, в том числе 
Конституционном, каким-
нибудь депутатом, который 
протестует против сокраще-
ния своих полномочий или 
неконституционности пере-
носа даты выборов. «Совме-
стить выборы можно и в сен-
тябре, и в декабре,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к ад-

министрации президента.— 
Идея совмещения естествен-
на, а вот в какой месяц сов-
мещать, другой вопрос».

Источники 
”
Ъ“ в админи-

страции сообщили, что зна-
ют о дискуссии в Госдуме, но 
свою позицию пока не сфор-
мировали. 

Вчера слухи о досрочной 
думской кампании коммен-
тировали сразу несколько 
изданий — «Ура.ру», «Лен-
та.ру», РБК. Они сообщили, 
что о переносе выборов де-
путатов проинформирова-
ло руководство палаты. От-
метим, что с 18 мая спикер 
Сергей Нарышкин находит-
ся в командировке, Совет Ду-
мы проводил его первый за-
меститель Александр Жуков 
(«Единая Россия»). О досроч-
ных выборах на совете не го-
ворили. В думском управле-
нии по связям с обществен-
ностью 

”
Ъ“ сообщили, что 

не располагают сведениями 
о том, что руководство пала-
ты уведомляло депутатов о 
чем-либо досрочном. Напро-
тив, управление напомина-
ет: ранее уже распространя-
лась подобная информация, 
и спикер палаты Сергей На-
рышкин тогда категориче-
ски заявлял, что Госдума «ше-
стого созыва будет работать 
свой полный срок». Депутат, 
зампред ЦК КПРФ Валерий 
Рашкин заявил вчера 

”
Ъ“, что 

руководство об изменении 
правил игры не информиро-

вало, «но депутатов постоян-
но держат под дамокловым 
мечом»: «Кремль непредска-
зуем, депутатов держат в то-
нусе. Это правила игры шу-
леров». Сам он надеется, что 
«выборы пройдут вовремя», 
ведь в сентябре избиратели 
могут не прийти на избира-
тельные участки.

О том, что «Единой Рос-
сии» были бы выгодны до-
срочные выборы в Госду-
му, после успешных регио-
нальных выборов в 2014 го-
ду заявлял глава фонда ИС-
ЭПИ Дмитрий Бадовский. 
По его словам, это позволи-
ло бы партии власти укре-
пить свои позиции. Правда, 
позже он заявил, что его сло-
ва неверно интерпретирова-
ли. Источник в Госдуме по-
яснил 

”
Ъ“, что сентябрь — 

удачное время для выборов. 
О том, что осенью рейтинг 
социального самочувствия 
выше, чем, к примеру, в де-
кабре, неоднократно конста-
тировал прокремлевский 
Фонд развития гражданско-
го общества. 

«Думаю, окончательное 
решение властями не при-
нято, скорее, пока информа-
ция о возможном переносе 
выборов — тестирование об-
щественного мнения,— гово-
рит политолог Леонид Давы-
дов.— Наверняка в Госдуме 
найдутся те, кто обоснует бо-
лее ранние выборы необхо-
димостью скорее избрать де-
путатов для Крыма и Севасто-
поля». Он полагает, что боль-
шинство избирателей устро-
ит проведение единого дня 
голосования в сентябре и в от-
ношении Госдумы, поскольку 
такое решение можно моти-
вировать экономией средств, 
совмещением выборов.

Ирина Нагорных,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Виктор Хамраев,  
Андрей Перцев

Госдума может пойти  
на досрочные выборы 
В нижней палате обсуждают перенос голосования на сентябрь 2016 года
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новости

Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев обсудил 
проблемы развития россий-
ской науки с президентом РАН 
Владимиром Фортовым и гла-
вой ФАНО Михаилом Котюковым. 
Главу правительства заверили, 
что противоречия между акаде-
мией и агентством, управляю-
щим научным имуществом, оста-
лись в прошлом: ученые и чинов-
ники смогли договориться о раз-
граничении полномочий. Главной 
проблемой остается финансиро-
вание исследований: на эти це-
ли не хватает «десятков милли-
ардов рублей». Премьер пообе-
щал найти средства, а для начала 
вдвое увеличил довольствие чле-
нам академии наук.

Трехсторонняя встреча прошла 
за закрытыми дверями, но, как за-
верил 

”
Ъ“ Владимир Фортов, «раз-

говор прошел спокойно, без ка-
ких-либо претензий». Напомним, 
что в 2013 году во время обсужде-
ния реформы РАН именно идея со-
здания Федерального агентства на-
учных организаций (ФАНО) вызва-
ла наибольшее раздражение акаде-
миков. Ученых возмущало, что иму-
ществом институтов будут распо-
ряжаться чиновники, они же при-
званы оценивать результаты науч-
ной работы и распределять день-
ги на исследования. Однако глава 
ФАНО Михаил Котюков сумел най-
ти общий язык с академическим со-
обществом — единственным серь-
езным конфликтом за год совмест-
ной работы стало увольнение ди-
ректора Института аналитической 
химии (ГЕОХИ) Эрика Галимова, ко-
торое прошло без согласования с ру-
ководством РАН (см. справку).

По словам Владимира Фортова, 
встреча началась с обсуждения темы 
разграничения полномочий между 
РАН и агентством. «Подготовлен до-
кумент, где указано, какие компе-
тенции являются зоной ответствен-
ности ФАНО, какие остаются у ака-
демии и какие вопросы решают-
ся совместно,— заметил президент 
РАН.— Мы рассказали премьер-ми-
нистру, что документ подготовлен 
обеими организациями, он абсолют-
но устраивает все стороны». Вместе 

с тем он допустил, что отдельные во-
просы разграничения полномочий 
могут возникнуть и в будущем. «Мы 
это обсуждали подробно и договори-
лись, что, если будут проблемы, пра-
вительство выступит в роли арби-
тра»,— сказал господин Фортов.

Одним из направлений реформы 
академической отрасли в настоя-
щий момент является реструктури-
зация научных институтов. Участ-
ники встречи договорились, что 
первыми будут объединены НИИ 
в Красноярске и Кемерово — на их 
базе будут созданы новые центры. 
Если эксперимент по оптимизации 
управления пройдет успешно, по-
добные слияния начнутся и в дру-
гих регионах.

«У нас новые инициативы, но-
вые программы, и на них не хвата-
ет денег,— пожаловался президент 
РАН.— Если исходить из действую-
щих прогнозов бюджета на 2016 год, 
нам нечем будет даже платить зар-

плату. Речь идет о десятках миллиар-
дов». По словам Владимира Фортова, 
премьер-министр пообещал найти 
недостающие средства. Пока что го-
сподин Медведев готов снять с уче-
ных часть расходов: подписано по-
становление об обнулении таможен-
ных пошлин на расходные материа-
лы для научных исследований, если 
их аналоги не производятся в Рос-
сии. В список вошли 180 наимено-
ваний продукции. «Это важно еще и 
потому, что процесс оплаты пошлин 
и связанная с ним бюрократия серь-
езно затягивают научные исследова-
ния»,— добавил господин Фортов.

В конце встречи премьер-ми-
нистр сделал еще один подарок уче-
ным — в два раза увеличил ежеме-
сячные выплаты академикам и чле-
нам-корреспондентам РАН. С 1 ию-
ля 2015 года они будут получать за 
ученые звания 100 тыс. руб. и 50 тыс. 
руб. соответственно.

Александр Черных

Дмитрий Медведев повысил 
академическую успеваемость
Премьер увеличил выплаты членам РАН

На межпланетный уровень Владимиру 
Толстому помешало выйти только то, что он 
закончил.

Петр Тултаев, возглавляющий ассоциа-
цию финно-угорских народов Российской 
Федерации, предложил создать единый 
учебник по литературе (сейчас их 14 для каж-
дого класса в федеральном масштабе, а есть 
еще и национальные учебники).

Можно считать, что такой единый учеб-
ник уже существует: это букварь. Его при на-
мечающемся подходе будет более чем доста-
точно для того, чтобы литература стала та-
кой же мощной и компактной, как, напри-
мер, российская армия.

Петр Тултаев высказал озабоченность 
тем, что издание литературы на языках на-
родов России составляет сейчас не больше 
2% от всей художественной продукции.

— В таких условиях,— констатировал 
он,— появление новых писательских имен 
типа Расула Гамзатова, Мусы Джалиля, Юрия 
Рытхэу, произведениями которых зачиты-
вались миллионы читателей, под большим 
сомнением.

И тем более уже совсем не переводят с 
мордовского на удмуртский, а уж с мордов-
ского на татарский — и вообще.

Он делился статистикой, которая стано-
вилась с каждой минутой все более тревож-
ной: в первой половине 2014 года в России 
70 книг перевели на русский с датского и ни 
одной — с нанайского, уйгурского или но-
гайского.

Но все-таки виноваты не только издате-
ли. Во-первых, меньше стало писателей, а 
во-вторых — переводчиков этих писателей. 
Это логично: зачем нужны переводчики, ког-
да нет писателей, и наоборот?

Но все-таки Петр Тултаев нашел в себе си-
лы поблагодарить профильных министров, 
Дмитрия Ливанова и Владимира Мединско-
го за их вклад.

Президент Российской академии образо-
вания Людмила Вербицкая связала вопро-
сы развития языка с проблемами модерни-
зации армии:

— Мне кажется, не будет преувеличением 
сказать, что проблема русского языка — это 
проблема безопасности нашей великой Ро-
дины… Я бы думала…

Последняя фраза была лишней, особенно 
для президента Российской академии обра-
зования.

Но все-таки о чем бы думала Людмила 
Вербицкая? О создании многоуровневой мо-
дели обучения русскому языку всех слоев на-
селения России. Эта модель ориентирована 
«на непрерывное совершенствование язы-
ковой культуры с детского возраста до пре-
клонных лет»:

— Мы рады, что у нас теперь есть стан-
дарт дошкольного образования, и дети с 
трех до семи лет, так сказать, влившись в 
институты дошкольного образования, дей-
ствительно получают необходимое… Но 
мы сейчас думаем и о другом: о том, что к 
трем годам личность человека уже сформи-
ровалась… И каким образом формирует-
ся человек после рождения… Да и в тот мо-
мент, когда в организме матери находится!

То есть многоуровневая модель должна 
начинать работать уже с этого времени… 
когда идет, так сказать, обратный отсчет…

— Ведь как важно, когда в любом окру-
жении, на любом форуме (например, на 

этом.— А. К.),— отметила Людмила Вер-
бицкая,— мы слышим прекрасную рус-
скую речь и понимаем, что она такой и 
должна быть!

В конце концов Людмила Вербицкая при-
зналась:

— Когда анализируешь то, что происхо-
дит с русским языком, все-таки я оптими-
стично смотрю.

Все-таки для того, чтобы не ошибаться с 
русским языком, когда его анализируешь, 
лучше бы читать его по бумажке, что ли.

Глава Союза грузин России Михаил Хубу-
тия волновался.

— Я покритикую министра финансов… 
ой, господи!.. министра здравоохранения… 
ой!.. — министра образования!..

Владимир Путин искренне, кажется, пе-
реживал за члена своего совета и постарал-
ся помочь ему:

— И их тоже можно покритиковать. У нас 
всегда есть за что покритиковать… Тех, кто 
работает…

Но сначала Михаил Хубутия решил по-
хвалить:

— Я бы всей России, и не только России, 
всему миру порекомендовал издание мини-
стра культуры Мединского, которое он напи-
сал: «Война». Там настолько грамотно описа-
но, что действительно все понятно!

Интересно, работает ли Владимир Медин-
ский над второй частью издания.

Претензии Михаила Хубутии связаны с 
273-м федеральным законом, «Об образо-
вании», а точнее с пунктом, разрешающим 
объединение школ:

— Ни в одной стране я не слышал, чтобы 
какой-то эффект это дало! Пять школ объеди-
няются, и один директор! Селекторное со-
вещание. Никакого эффекта! Почему мы не 
спрашиваем у народа? Почему мы не спра-
шиваем у преподавателей и, самое главное, 
у родителей, какой эффект?

Он предложил переписать закон в поль-
зу народа.

— Следующее. Военно-промышлен-
ный комплекс, допустим, вы знаете, под-
нимается.

Владимир Путин кивнул. Да, он был в 
курсе.

— Был единственный технический уни-
верситет в Ижевске, который практически 
уничтожили! — рассказал Михаил Хубу-
тия.— Второй технический университет был 
в Туле, практически нет! А нам нужно воспи-
тывать кадры, которые завтра-послезавтра 
будут уже преподавателями, поэтому все эти 
вопросы, извините, естественно, к минист-
ру образования.

Михаил Хубутия предложил, как он ска-
зал, альтернативу:

— Создать абсолютно аполитичный «Кав-
казский дом», неправительственная органи-
зация, которая будет продвигаться русской 
культурой и, естественно, русским языком, 
потому что нам это очень важно!

Заведующая филологической кафедрой 
Московского института открытого образо-
вания Людмила Дудова обратила внимание 

на то, что в ущерб русскому языку стали из-
учать иностранный:

— Могу сказать, что по сравнению, на-
пример, с 1985 годом количество часов, отво-
димых на изучение русского языка в школе с 
русским языком обучения, уменьшилось на 
14 часов. Куда ушли эти часы, спрашивается? 
Они ушли на изучение иностранного языка!

Апофеоз наступил, когда Людмила Дудо-
ва перешла к резолютивной части своего вы-
ступления:

— И рабочие кадры, и инженеры, и вои-
ны должны грамотно, правильно говорить 
по-русскому!

И уж не стоило удивляться, когда о про-
блемах и достижениях родного языка заго-
ворила член президентского совета Гульвай-
ра Куценко:

— Для них (подростков из Алтайского 
края, кумандинцев по национальности.— 
А. К.) проводили занятия родному языку. Ко-
нечно, эти занятия родному языку не могут 
проводиться в отдельности, например, от за-
нятий истории и культуры родного края.

А Надежда Деметер, глава регионального 
совета Федеральной национально-культур-
ной автономии российских цыган (оказыва-
ется, что у цыган в России ничего нет, кро-
ме автономии.— А. К.), прекрасно проиллю-
стрировала мысль Владимира Путина об из-
быточных иностранных заимствованиях:

— И хотя цыганский язык остается основ-
ным коммуникативным средством обще-
ния внутри цыганской общины,— рассказа-
ла она,— и рассматривается цыганами как 
очень важный маркер национальной иден-
тичности, тем не менее они владеют языка-
ми окружающих народов.

Владимир Путин, резюмируя, а вернее 
итожа, а еще вернее закругляя, заседание, 
тоже не подвел:

— Это (повышение зарплаты работников 
образования и культуры, не поддержанное 
ростом производительности труда.— А. К.) 
приводит к определенным перекосам. Все 
зависит от того, что стоит рядом! Ничего про-
сто так никуда не выскакивает!

Вот и поговорили.
Андрей Колесников

Вопросы языконезнания

Президент России Владимир Путин,  
как всегда, пользовался вниманием 
фотокорреспондентов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет член совета правозащитно-
го центра «Мемориал» Олег Орлов:
— Дорогой Сергей, от всей души поздравляю 
тебя. Твой путь в политике неразрывно свя-
зан с защитой прав человека. Уверен, что де-
мократические идеалы и ценности, которые 

ты исповедуешь со своими соратниками, не-
избежно одержат в России верх над мракобе-
сием. Своей неустанной борьбой ты прибли-
жаешь этот день. Желаю энергии, оптимиз-
ма, удачи. Твой Олег Орлов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
председателю партии «Яблоко»  
Сергею Митрохину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  С К Л А Д Ы В А Л И С Ь  О Т Н О Ш Е Н И Я  
Ф А Н О  И  Р А Н

Федеральное агентство научных организаций (ФАНО) создано 27 сентября 2013 года 
в ходе реформы РАН, которая вызвала протесты ученых. Ранее президент Владимир Путин 
предложил главе РАН Владимиру Фортову возглавить агентство «на переходный период», 
но вопреки ожиданиям академиков на пост главы ФАНО перешел замминистра 
финансов Михаил Котюков.

24 декабря на первой встрече господина Котюкова с директорами институтов РАН 
академики признали, что готовы работать по новым правилам, несмотря на 
«неприятный осадок» от реформы. В течение года стороны готовили соглашение 
о сотрудничестве, определившее порядок и формы взаимодействия. Оно было подписано 
10 сентября 2014 года.

30 октября 2014 года главы Минобрнауки, РАН и ФАНО, обсудив итоги года 
 реформы, признали, что «проблем остается больше, чем достижений». 
Господин Фортов заявил, что «до сих пор закон не разделяет четко полномочия агентства 
и академии» и пожаловался на недофинансирование.

13 апреля 2015 года Михаил Котюков без объяснения причин и согласования с РАН 
 уволил директора Института аналитической химии (ГЕОХИ) Эрика Галимова. 
Ранее ученый публично критиковал ФАНО за «несостоятельность в практиче-
ской сфере» и «дезорганизацию работы».

20 апреля 74 академика направили премьеру Дмитрию Медведеву открытое письмо 
против «увольнения крупнейшего отечественного геохимика». Для урегулиро-
вания конфликта была проведена встреча Владимира Фортова, Михаила Котюкова и Эрика 
 Галимова. 22 апреля глава ФАНО отменил увольнение господина Галимова, 
но тот по собственному желанию перешел на должность научного руководителя ГЕОХИ.

21 апреля главы Сибирского и Дальневосточного отделений РАН в телеграмме Владимиру 
Фортову назвали действия ФАНО «разрушительными для российской науки». 
По мнению ученых, агентство «взяло курс на фактическую ликвидацию научных учреждений 
и научных центров РАН в регионах». В тот же день премьер Дмитрий Медведев заявил в Гос-
думе, что правительство готовит новый документ, «регулирующий взаимоотно-
шения между РАН и ФАНО».
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Фонд «Костромской центр под-
держки общественных иници-
атив» и пермский центр ГРАНИ 
могут стать первыми некоммер-
ческими организациями (НКО), 
которым позволят покинуть ре-
естр иностранных агентов. Ко-
стромской фонд был в числе пер-
вых общественных организаций, 
признанных иностранными аген-
тами, и раньше всех решил вос-
пользоваться вступившей в силу 
в марте этого года поправкой, по-
зволяющей избавиться от этого 
статуса. По закону организация, 
решившая покинуть реестр, в те-
чение года не должна получать 
иностранного финансирования. 
Внеплановая проверка Минюста, 
с протоколами которой удалось 
ознакомиться ”Ъ“, подтверди-
ла, что зарубежные гранты на сче-
та НКО не поступали. Следующим 
шагом должно стать снятие с НКО 
статуса иностранного агента.

Фонд «Костромской центр общест-
венных инициатив» обратился в об-
ластное управление Минюста с заяв-
кой о выходе из реестра иностран-
ных агентов сразу после принятия 
соответствующих поправок к закону 
о НКО — 9 марта 2015 года. Хотя по-
нятие «иностранный агент» введено 
в законодательство в 2012 году, нор-
ма, позволяющая организациям из-
бавиться от этого статуса, появилась 
только спустя три года. До этого ор-
ганизации зачислялись в реестр Ми-
нюста на основании судебных реше-
ний, затем ведомство получило воз-
можность делать это во внесудебном 
порядке на основании представле-
ния прокуратуры. Сейчас в списке 
иностранных агентов числится бо-
лее 50 общественных организаций. 
Костромской фонд, прежде чем быть 
туда принудительно занесенным, од-
ним из первых в 2013 году (тогда в 
России начались массовые проверки 
НКО) успел получить и прокурорское 
представление, и административ-
ный штраф в размере 300 тыс. руб. за 
его неисполнение.

Для признания иностранным 
агентом НКО, напомним, должна по-
лучать финансирование из-за рубе-
жа, а ее деятельность — признана по-
литической. Костромской центр под-
держки общественных инициатив 
никогда не скрывал, что получает за-
рубежные гранты, а политику проку-
роры усмотрели в проведенном ор-
ганизацией в 2013 году круглом сто-
ле «Перезагрузка перезагрузки: куда 
движутся российско-американские 
отношения?» с участием российских 
и американских чиновников, в том 
числе главы политического отдела 
посольства США Говарда Соломона и 
костромских чиновников.

Пермский центр ГРАНИ (граждан-
ского анализа и независимых иссле-

дований) был внесен в реестр прину-
дительно в июле этого года. По мне-
нию сотрудников Минюста, полу-
чая финансирование от благотвори-
тельного Фонда Чарльза Стюарта Мо-
та (США), центр занимался политиче-
ской деятельностью: участвовал в раз-
работке поправок к закону «О неком-
мерческих организациях» и сотруд-
ничал с «Открытым правительством».

Согласно вступившему в силу в 
марте п. 4.2 ст. 32 закона «О неком-
мерческих организациях», покинуть 
реестр иностранных агентов НКО мо-
жет, если в течение года не занимает-
ся политической деятельностью и не 
получает зарубежного финансирова-
ния. Подав заявку в Минюст, костром-
ской фонд, как это предусмотрено за-
коном, подвергся 20-дневной вне-
плановой проверке. В ходе ревизии 
сотрудники Минюста опросили не 
только руководство НКО, представи-
тели которого заверили, что органи-
зация не занималась политикой в от-
четный период, но и направили за-
просы в администрацию Костром-
ской области и областные управле-
ния ФСБ и МВД. Там, как говорится 
в материалах проверки, также сооб-
щили, что фонд в течение года «не 
осуществлял политической деятель-
ности». Иностранное финансирова-
ние ревизоры, запросившие данные 
у Сбербанка, где у фонда открыт счет, 
а также у Росфинмониторинга, так-
же не обнаружили. «За период с 20 
марта 2014 года по 20 марта 2015 го-
да НКО не получала денежные средст-
ва и иное имущество от иностранных 
источников и не участвовала в поли-
тической деятельности на террито-
рии Российской Федерации»,— ре-

зюмировали представители Миню-
ста. Аналогичные выводы сделаны и 
в отношении центра ГРАНИ.

В Минюсте 
”
Ъ“ подтвердили, что 

проверки в отношении организа-
ций проведены, их материалы на-
ходятся на рассмотрении в ведом-
стве. При этом в министерстве не 
стали уточнять, означает ли это, что 
НКО смогут покинуть реестр ино-
странных агентов.

«Это означает, что организации 
должны быть исключены из реестра 
иностранных агентов»,— заявил 

”
Ъ“ 

юрист правозащитной организации 
«Агора» Рамиль Ахметгалиев. По сло-
вам господина Ахметгалиева, Ко-
стромской центр общественных ини-
циатив и ГРАНИ должны стать пер-
выми НКО, которым удастся освобо-
диться от статуса иноагента.

«Минюст в ближайшее время дол-
жен снять с этих НКО статус ино-
странного агента»,— подтвердила 

”
Ъ“ 

глава комиссии президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) по де-
лам НКО Елена Тополева-Солдунова, 
участвовавшая в разработке нормы о 
возможности покинуть черный спи-
сок Минюста. «Для внесения НКО в 
реестр Минюста нужны две составля-
ющих: политическая деятельность и 
иностранное финансирование,— на-
поминает госпожа Тополева-Солду-
нова.— А если организация откажет-
ся от первой составляющей, но про-
должит получать гранты? Этот вопрос 
еще в подвешенном состоянии». На-
помним, что полноценного разъясне-
ния о том, что такое политическая де-
ятельность, российские законодате-
ли до сих пор не дали.

Как выяснил 
”
Ъ“, представите-

ли НКО, остающихся в реестре Ми-
нюста, не спешат следовать приме-
ру пермских и костромских коллег. 
«Многие из них еще находятся на ста-
дии обжалования решений о зачи-
слении в список иноагентов, поэто-
му обращаться в Минюст за исклю-
чением — значит признать этот ста-
тус»,— объяснила 

”
Ъ“ глава фонда 

«Общественный вердикт» Наталья Та-
убина, чья организация также была 
принудительно внесена в реестр Ми-
нюста. По ее мнению, в первую оче-
редь чиновники намерены добить-
ся от организаций отказа от зарубеж-
ных средств, но для многих НКО это 
единственный источник финансиро-
вания. «Само понятие 

”
иностранный 

агент“ незаконно, а государство про-
сто пытается прекратить работу или 
подчинить себе НКО»,— считает она. 
С ней отчасти согласна и член СПЧ То-
полева-Солдунова: «Многие органи-
зации могут не пережить внеплано-
вых проверок перед выходом из рее-
стра, поскольку для небольших НКО 
такая комплексная ревизия означает 
полную остановку работы».

Григорий Туманов

У агента выходной
”
Ъ“ выяснил, кто первым покинет реестр иностранных агентов

Генпрокуратура России потребо-
вала экстрадировать из Австрии 
сына экс-главы Башкирии Урала 
Рахимова, заочно обвиняемого 
в присвоении акций «Башнефти» 
и их последующей легализации. 
Соответствующий запрос рас-
смотрит земельный суд Вены. 
На предварительных слушаниях 
он не стал избирать Уралу Рахи-
мову никакой меры пресечения. 
По некоторым данным, за шесть 
лет пребывания в Австрии биз-
несмен успел получить вид на жи-
тельство в этой стране и рассчи-
тывает стать ее гражданином, 
поэтому у суда есть основания 
отказать России.

Официальный представитель зе-
мельного суда Кристина Зальцборн 
сообщила 

”
Ъ“, что запрос об экстра-

диции Урала Рахимова поступил в 
суд из Минюста Австрии 11 мая. В 
суде, по ее словам, были проведены 
предварительные слушания, в ходе 
которых прокуратура не стала наста-
ивать на аресте Урала Рахимова. Кста-
ти, украинского предпринимателя 
Дмитрия Фирташа, обвиняемого в 
даче взяток, тот же земельный суд ос-
вободил под залог €125 млн, отказав 
в итоге США в его выдаче.

Отметим при этом, что ранее по 
ходатайству ГСУ СКР Басманный суд 
заочно арестовал Урала Рахимова, 
после чего он был объявлен в меж-
дународный розыск по линии Ин-
терпола. Справка последнего, под-
тверждающая розыск, была огла-
шена на заседании суда. Впрочем, 
как отметила госпожа Зальцборн, 
арест по делам о выдаче избирается 
в этой стране лишь в исключитель-
ных случаях — когда есть основа-
ния полагать, что обвиняемый мо-
жет скрыться, продолжит занимать-
ся преступной деятельностью или 
каким-либо иным образом попы-
тается помешать судопроизводству. 
По словам госпожи Зальцборн, в хо-
де слушаний прокуратура вообще 

не поднимала вопрос о мере пресе-
чения для Урала Рахимова.

Источники 
”
Ъ“ объяснили это тем, 

что за время нахождения в Австрии 
он якобы оформил себе вид на жи-
тельство в этой стране и сейчас рас-
считывает получить ее гражданство. 
В соответствии с конституцией Ав-
стрия своих граждан никому не выда-
ет. Однако, по словам источников 

”
Ъ“, 

местному надзорному органу еще 
предстоит проверить обоснованность 
получения Уралом Рахимовым его но-
вого статуса. Представители защиты 
предпринимателя от комментариев 
по этому поводу воздержались.

При этом госпожа Зальцборн сооб-
щила, что рассмотрение запроса из 
России будет проходить в открытом 
для публики режиме, а назначат за-
седание после того, как из России по-
ступят все необходимые документы.

Урал Рахимов, напомним, обвиня-
ется ГСУ СКР в совершении престу-
плений, предусмотренных ст. 160 и 
174 УК РФ (присвоение и отмывание). 
По версии следствия, используя авто-
ритет и связи своего отца, тогдашнего 
президента Башкирии Муртазы Рахи-
мова, его сын присвоил акции пред-
приятий башкирского ТЭКа, а затем 
продал их АФК «Система» за $2,5 мл-
рд. В итоге по иску Генпрокуратуры 
арбитражный суд Москвы вернул ак-
ции из «Системы» государству.

Под следствием помимо Урала 
Рахимова оказались глава АФК «Си-
стема» Владимир Евтушенков и вы-
ступавший посредником в сделке 
предприниматель Левон Айрапе-
тян. Последний сейчас находится 
под домашним арестом. Владими-
ра Евтушенкова из-под домашнего 
ареста освободило само следствие. 
Оно же, как заявил в прошлом году 
президент РФ Владимир Путин, не 
смогло доказать участие Владимира 
Евтушенкова в отмывании акций 
«Башнефти», однако уголовное пре-
следование известного предприни-
мателя пока продолжается. Точка в 

нем может быть поставлена 28 мая, 
когда заканчивается срок предвари-
тельного следствия по делу.

Адвокат Урала Рахимова Ильнур 
Салимьянов сообщил 

”
Ъ“, что о запро-

се на экстрадицию следствие россий-
ских защитников бизнесмена не уве-
домляло. «Когда эти документы будут 
доведены до нас, мы их рассмотрим 
и если посчитаем необоснованными, 
то обжалуем»,— заявил он. Другой 
адвокат Сергей Макаренко полага-
ет, что «оснований для принудитель-
ного перемещения Урала Рахимова в 
Россию нет». «Насколько мне извест-
но, в той стране, где проживает (с 2009 
года.— 

”
Ъ“) Урал Рахимов, он на хоро-

шем счету. В свою очередь, в России 
если его действиями и был причинен 
какой-то ущерб, с чем мы абсолютно 
не согласны, то этот ущерб уже был 
полностью возмещен в результате воз-
врата 

”
Башнефти“ в собственность го-

сударства»,— отметил господин Мака-
ренко. Кроме того, по его словам, по 
действиям, которые инкриминиру-
ются Уралу Рахимову, уже истек деся-
тилетний срок давности.

Источники 
”
Ъ“ в Генпрокурату-

ре надеются на положительный ре-
зультат слушаний в земельном суде. 
Они напомнили, что в последние го-
ды правоохранительные органы Ав-
стрии и России довольно успешно 
сотрудничают, в том числе в делах, 
связанных с экстрадициями. Так, на-
пример, властями Австрии был удов-
летворен запрос о выдаче экс-главы 
банка ВЕФК Александра Гительсона, 
который в марте текущего года был 
осужден в Санкт-Петербурге за мо-
шенничество. В ближайшее время в 
Вене могут быть решены вопросы с 
выдачей криминального авторитета 
Аслана Гагиева, обвиняемого в орга-
низации более 50 заказных убийств, 
и одного из участников его преступ-
ного сообщества.

Николай Сергеев,  
Алена Миклашевская;  
Наталья Павлова, Уфа

Урала Рахимова ждут дома
Австрийский суд рассмотрит запрос  
о выдаче экс-главы «Башнефти» России

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор ФГУП «Россий-
ская телевизионная и радиовещательная сеть» Андрей 
Романченко:
— Дорогой Владимир Михайлович, позвольте от всего сер-
дца поздравить вас с днем рождения. За время вашего руко-

водства телекомпания НТВ вышла на новый уровень разви-
тия, сохраняя и развивая традиции отечественной телеви-
зионной журналистики. Пусть ваш талант, опыт и знания и 
дальше служат на благо российского телевидения. Желаю 
вам крепкого здоровья и успехов во всех начинаниях!

Его поздравляет президент Московской школы управле-
ния «Сколково» Андрей Раппопорт:
— Дорогой Юрий Исаакович! От всей души поздравляю 
вас с 60-летним юбилеем! Примите искренние пожела-

ния успеха в вашей общественной деятельности, креп-
кого здоровья, благополучия и мира вам и вашим близ-
ким! Мазаль тов и будьте нам здоровы до 120 лет!
Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 63 года  
генеральному директору НТВ
Владимиру Кулистикову

Сегодня исполняется 60 лет  
президенту Российского еврейского конгресса 
Юрию Каннеру

Директору центра ГРАНИ  
Светлане Маковецкой, как  
и коллегам из Костромского 
центра общественных инициа-
тив, удалось убедить Минюст, 
что НКО теперь далека  
от политики и не получает 
средств из-за рубежа 
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  А В С Т Р И Я  О Т В Е Ч А Л А  Н А  Р О С С И Й С К И Е  З А П Р О С Ы  О Б  Э К С Т Р А Д И Ц И И

В апреле 2009 года Минюст Австрии удовлетворил запрос 
Генпрокуратуры РФ о выдаче жителя Ингушетии Рустама 
Баркинхоева, обвиненного в разбоях и хранении оружия.  
В мае 2010 года он получил десять лет колонии строгого режима.
В сентябре 2009 года Австрия согласилась на экстрадицию  
в Россию гражданина Молдавии Эдуарда Ставараки, подо-
зревавшегося в совершении грабежа в Тюменской области. В янва- 
ре 2010 года он приговорен к трем с половиной годам колонии.
13 января 2010 года Верховный суд Австрии отказался экстради-
ровать экс-мэра Ставрополя Дмитрия Кузьмина, обвинен-
ного в злоупотреблениях на 19 млн руб.
В июне 2011 года России был выдан дагестанец Микаил Ахме-
дов, подозреваемый в мошенничестве на 150 тыс. руб. Он получил 
два с половиной года колонии-поселения.
26 июля 2012 года в Россию возвращен подмосковный  
бизнесмен Василий Гришаев. В мае 2014 года он приговорен  
к восьми годам за мошенничество на 119 млн руб.

3 апреля 2013 года Австрия согласилась экстрадировать 
бухгалтера частной фирмы Татьяну Мерзлую, обвиняемую 
в мошенничестве на 313 млн руб. В мае 2014 года она получила 
четыре года колонии.
6 ноября 2013 года Верховный суд Австрии одобрил экстради-
цию в РФ экс-владельца банка ВЕФК Александра Гитель-
сона, подозреваемого в хищении 2 млрд руб. В марте 2015 года  
он приговорен к трем годам колонии и штрафу 500 тыс. руб.
15 апреля 2015 года Верховный суд Австрии отменил решение 
Высшего земельного суда Вены об экстрадиции Анатолия 
Радченко (Челентано), члена Труновской ОПГ. Дело возвращено 
на пересмотр.
В настоящее время Россия добивается экстрадиции  
из Австрии криминального авторитета Аслана Гагиева 
(Джако). Он подозревается в организации ОПГ, на счету которой  
56 заказных убийств.

Анна Токарева

контекст  

МГУ поставили  
в известность

МГУ имени Ломоносова занял пятое место  
в репутационном рейтинге вузов Европы и  
52-е — в мировом списке. Исследование под-
готовила авторитетная аналитическая компа-
ния Thomson Reuters: с 2010 года она опроси-

ла более 65 тыс. экспертов из 6,5 тыс. универ-
ситетов по всему миру. Их отзывы о вузах и 
легли в основу рейтинга. Мировым лидером 
стал Гарвардский университет, на втором ме-
сте оказался Массачусетский технологиче-
ский институт, на третьем — Оксфорд. В топ-
100 вошли университеты из 20 стран, единст-
венный российский вуз — МГУ имени Ломоно-
сова — занял 52-е место.

В европейском списке Thomson Reuters 
лидирует Кембридж, второе место доста-
лось Оксфорду, третью строчку занял Коро-
левский колледж в Лондоне, за ним следует 
Швейцарский технологический институт. Пя-
терку лидеров замыкает МГУ имени Ломоно-
сова. «В региональном рейтинге конкурен-

ция гораздо ниже,— указывает представи-
тель Thomson Reuters Олег Уткин.— А МГУ, 
как и российская наука в целом, историче-
ски занимает очень сильные позиции в об-
ласти физики, математики и химии». По его 
мнению, продвижению российских вузов  
в мировом рейтинге мешают несколько фак-
торов. «Университеты США, Индии, Латин-
ской Америки, Китая известны благодаря 
очень сильным позициям в тех же облас-
тях,— сказал он.— Кроме того, количество 
научных публикаций традиционно больше  
в тех странах, где английский является род-
ным или изучается на высоком уровне.  
Такие вузы гораздо известнее в мире». 

Александр Черных

Как стало известно ”Ъ“, помимо 
письменного признания в убий-
стве Бориса Немцова, сделан-
ного экс-офицером внутрен-
них войск МВД России Зауром 
Дадаевым, существует и виде-
оверсия его признания. Одна-
ко новый следователь СКР по 
делу Николай Тутевич сам ре-
шил выяснить, не оказывалось 
ли на признавашегося психоло-
гическое и физическое давле-
ние, назначив соответствующие 
экспертизы. Защита только при-
ветствует решение следствия.

Видеозапись, на которой Заур Да-
даев признался в совершенном 28 
февраля на Большом Москворецком 
мосту убийстве оппозиционера Не-
мцова, была сделана в ночь на 8 мар-
та. Произошло это через несколько 
часов после официального задержа-
ния офицера и дачи им признатель-
ных показаний под протокол.

На днях, возглавив следственную 
бригаду по громкому делу, генерал-
майор юстиции Николай Тутевич, по 
данным 

”
Ъ“, направил диски с видео-

признанием обвиняемого экспертам 
Минюста и ФСБ. Первые, просмотрев 
ее, должны установить, не оказыва-
лось ли на Заура Дадаева участника-
ми допроса психологическое воздей-
ствие и не получал ли он от них уг-
роз, а заодно, в каком именно состо-
янии находился в тот момент сам об-
виняемый. Например, не испытывал 
ли он растерянность и стресс, при-
знаваясь в преступлении.

В свою очередь, специалисты 
ФСБ, изучив ту же видеозапись, 
должны определить, говорил ли За-
ур Дадаев своими словами или его 
выступление могло быть заранее 
подготовлено участниками следст-
венного мероприятия.

Напомним, что после ареста Бас-
манным райсудом 8 марта Заур Да-
даев от своих признаний в убийст-
ве Бориса Немцова отказался, зая-
вив, что сотрудники правоохрани-
тельных органов с помощью пыток 
и угроз вынудили его пойти на со-
трудничество.

Защита обвиняемого настаива-
ет на том, чтобы экспертам вместе 

с видеозаписью его признаний для 
объективности картины была на-
правлена справка из СИЗО «Лефор-
тово», в которой говорится, что при 
поступлении в него у Заура Дадае-
ва были зафиксированы гематомы 
на запястьях и ушных раковинах, а 
также синяки на коленях, получен-
ные, с его слов, в результате физиче-
ского воздействия при задержании 
и после него.

Отметим, что защита планирует 
провести целый ряд экспертиз, в том 
числе лингвистическую, которые 
могли бы доказать, что сразу после 
задержания Заура Дадаева вынудили 
признаться в преступлении, которо-
го он не совершал. «Фактически след-
ствие идет по тому же пути, что и мы, 
стремясь выяснить, насколько объ-
ективными и достоверными были 
первичные показания Заура Дадае-
ва,— заявил 

”
Ъ“ адвокат обвиняемо-

го Шамсудин Цакаев.— Поэтому мы 
только можем приветствовать то, что 
следствие само теперь решило разо-
браться в этом вопросе».

Сергей Машкин

Признание Заура Дадаева  
отправят на стресс-тест
Следственный комитет решил выяснить,  
почему обвиняемый признался в убийстве Бориса Немцова
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При подготовке рассмотренного 
вчера доклада генсека Совета Ев-
ропы (СЕ) Турбьорна Ягланда были 
использованы результаты работы 
комиссара СЕ по правам челове-
ка Нилса Муйжниекса. О том, си-
туация в каких странах вызывает у 
представителя Совета Европы на-
ибольшее беспокойство, а также 
почему украинским властям труд-
но проводить реформы, которых 
от них ждет СЕ, НИЛС МУЙЖНИЕКС 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
ПАВЛУ ТАРАСЕНКО.

— Какой была ваша роль в подго-
товке доклада генсека Ягланда и 
как вы оцениваете проделанную 
работу?
— Я, конечно, внес свой вклад, но это 
доклад господина Ягланда. Надеюсь, 
что проект будет развиваться, станет 
ежегодным и при этом более конкрет-
ным. Сейчас в нем говорится об об-
щих трендах и не упоминаются кон-
кретные члены Совета Европы. У ме-
ня в этом плане есть определенная 
привилегия: я работаю во всех стра-
нах—членах СЕ и могу в своих отче-
тах приводить примеры.
— На чем вы делали акценты в сво-
ей работе в последние месяцы?
— На Украине, проблемах мигра-
ции (особенно в Средиземном море) 
и Азербайджане, где произошло за-
метное ухудшение ситуации в сфере 
прав человека. Что касается Украины, 
то я посетил ее в прошлом году четы-
ре раза. В зоне конфликта на востоке 
страны продолжается серьезный гу-
манитарный кризис. О самых уязви-
мых слоях населения — инвалидах, 
пожилых людях, детях — часто забы-
вают. Многие из них живут без элек-
тричества и воды.
— А если говорить в целом об Укра-
ине, как вы оцениваете ситуацию 
с правами человека? Беспокоят ли 
Совет Европы недавние убийства 
оппозиционных журналистов и 
политических деятелей?
— Это вызывает у нас огромное бес-
покойство. Убийства показывают, на-
сколько опасной стала ситуация на 
Украине для журналистов. Убиты и 
несколько активистов оппозиции. Я 
надеюсь на эффективное расследо-
вание и наказание виновных. В этой 
сфере предстоит проделать много ра-
боты — так же, как и в плане рассле-
дования других трагических собы-
тий. Совет Европы создал междуна-
родную группу по мониторингу рас-
следования событий на Майдане. 
Сейчас она следит за тем, как идет 
расследование событий в Одессе (по-
жара в Доме профсоюзов 2 мая 2014 
года.— 

”
Ъ“). Украинские органы, за-

нимающиеся расследованием пре-
ступлений, должны быть полностью 
реформированы. Но довольно слож-
но проводить реформы, когда идет 
война. Это дилемма, с которой столк-
нулись украинские власти.
— А что вас беспокоит в России?
— Сбылись мои худшие опасения 
по поводу законодательства об ино-
странных агентах. Мы насчитали 
более 210 НКО, на которых, напри-
мер в виде штрафов и предупрежде-
ний, негативно отразились новые 
нормы. Беспокоит и уровень свобо-
ды выражения мнений. Беспокоят 
инициативы, которые могут поста-
вить под запрет любой критический 
анализ ситуации с Крымом. Еще 
есть закон Лугового, который позво-
ляет блокировать сайты без реше-
ния суда, а также закон о блогерах, 

требующий от самых популярных 
из них регистрироваться как СМИ. 
При этом они не имеют той защиты, 
которой пользуются СМИ. Нас по-
прежнему беспокоит и ситуация на 
Северном Кавказе, особенно с точки 
зрения равенства полов.
— В сентябре вы были с миссией 
в Крыму. Как оцениваете ситуа-
цию там?
— С момента моего визита в Крым я 
наблюдаю ухудшение ситуации во 
всех сферах, которые я изучал. На-
пример, не вижу никаких результа-
тов расследования политически мо-
тивированных убийств и исчезно-
вений людей. Продолжается давле-
ние на представителей меньшинств 
(особенно на крымских татар), СМИ 
и правозащитников.
— Не планируете вернуться?
— Я пытаюсь сделать это. Российские 
власти помогли мне в моей работе в 
сентябре, и я ожидаю, что они сдела-
ют это снова. Однако в Москве не бы-
ли довольны моим докладом, не со-
чли его достаточно сбалансирован-
ным. Я должен вернуться и убедить-
ся, насколько верным был мой ана-
лиз. Но первоочередная задача сейчас 
для меня — поехать на восток Украи-
ны, на территории, которые контр-
олируются сепаратистами. Надеюсь, 
что удастся сделать это в конце июня.
— А есть ли проблемы с правами 
человека в странах ЕС?
— Да. Я выпустил несколько докла-
дов по ситуации в странах Евросою-
за. Например, в Венгрии мы проана-
лизировали уровень свободы СМИ, 
проблемы миграции, расизма и то-
лерантности. Венецианская комис-
сия критически оценила пакет но-
вых венгерских законов, связанных 
со СМИ. После этого были внесены 
некоторые изменения, но причины 
для беспокойства остаются. Есть рас-
изм и ксенофобия по отношению к 
цыганам и другим группам. Огром-
ное беспокойство вызывает и рост 
популярности «Йоббика» (ультрапра-
вой венгерской партии.— 

”
Ъ“).

В январе я посетил Мелилью — ис-
панский анклав в Марокко — и про-
верил там ситуацию с мигрантами. 
Посетил Францию, после чего опу-
бликовал большой доклад о положе-
нии там цыган и мигрантов, а также 
соблюдении прав лиц с ограничен-
ными возможностями. Так что вызо-
вы в сфере прав человека есть во всех 
странах Совета Европы.
— А где, на ваш взгляд, ситуация 
наиболее критическая?
— В Азербайджане. Все мои азербайд-
жанские партнеры — правозащитни-
ки, независимые журналисты — сели 
в тюрьмы. Они осуждены по обвине-
ниям, которые вызывают серьезные 
сомнения. Иногда их одновременно 
обвиняли в том, что они и шпионы, и 
революционеры.

МИД Украины вчера направил 
в МИД РФ ноту протеста в свя-
зи с задержанием в Луганской 
области двух российских гра-
ждан, которых украинские си-
ловики называют действующи-
ми военными разведчиками. 

В Москве настаивают, что они 
не являются военнослужащими, 
и надеются вернуть их домой. 
К переговорам уже подключил-
ся украинский представитель 
в трехсторонней контактной 
группе Виктор Медведчук.

Поводом для отправки в МИД 
РФ ноты протеста стало задержание 
близ города Счастье в Луганской об-
ласти капитана Евгения Ерофеева и 
сержанта Александра Александро-
ва. Украинские силовики считают 
их действующими российскими во-
енными. Об этом вчера заявил посол 
по особым поручениям МИД Украи-
ны Дмитрий Кулеба. Он считает, что 
их задержание является «доказатель-
ством нарушений международного 
права, которые происходят со сторо-
ны РФ в контексте ее агрессии по от-
ношению к Украине». В МИД РФ полу-
чение ноты вчера не подтвердили, а 
на официальном сайте лишь появи-
лось сообщение с требованием орга-
низовать встречу консульских работ-
ников в Киеве с задержанными. По-
ка же к Александрову и Ерофееву, на-
ходящимся в Главном военном кли-
ническом госпитале в Киеве, пусти-
ли группу журналистов. Вопросы им 
задавать было запрещено. Правоза-
щитники из Amnesty International, 
которые также посетили задержан-
ных, заявили: они знают о своих пра-
вах, ждут консула и говорят, что пыт-
ки к ним не применялись.

Напомним, что о задержании Ев-
гения Ерофеева и Александра Алек-
сандрова, которых СБУ представи-
ла как офицеров 3-й отдельной гвар-
дейской бригады специального на-

значения ГРУ Генштаба РФ, стало из-
вестно 17 мая. Официальные пред-
ставители Минобороны РФ подтвер-
дили, что они «действительно про-
ходили службу в одном из соедине-
ний и имеют военную подготовку», 
но настаивали, что на момент задер-
жания они «не являлись действую-
щими военнослужащими вооружен-
ных сил РФ» (см. 

”
Ъ“ от 19 мая).

Вчера СБУ опубликовала видео-
ролики с допросами задержанных. 
На них и Евгений Ерофеев, и Алек-
сандр Александров подтверждают 
свою принадлежность к спецназу 
ГРУ, утверждая, что перед ними стави-
лась задача наблюдать за действиями 
украинских военных и, по возмож-
ности, не вступать с ними в огневой 
контакт. Сержант Александров доба-
вил, что российско-украинскую гра-
ницу он пересек 26 марта в составе ба-
тальона из 220 человек. В ночь на 19 
мая, уже после заявлений Миноборо-
ны РФ, на украинском сайте «Мирот-
ворец», были опубликованы личные 
данные трех офицеров 3-й бригады 
ГРУ: их всех обвиняют в организации 
и подготовке диверсионных групп 
«для заброски на Украину». Указан-
ные там номера мобильных телефо-
нов вчера были выключены.

Теперь основной вопрос заклю-
чается в том, как вернуть Евгения 
Ерофеева и Александра Александро-
ва на территорию России. Источник 

”
Ъ“ в органах оперативного воен-

ного управления говорит, что рабо-
та ведется по дипломатическим ка-
налам. Глава самопровозглашенной 
ЛНР Игорь Плотницкий заявил о на-
чале переговоров с участием спец-

представителя по гуманитарным во-
просам в рамках трехсторонней кон-
тактной группы по урегулированию 
ситуации в Донбассе Виктором Мед-
ведчуком. «Мы отрабатываем вари-
анты обмена»,— отметил он. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков подтвердил, что меры прини-
маются по линии МИД РФ, но ком-
ментировать возможность обмена 
двух российских граждан на находя-
щуюся под арестом в России украин-
скую летчицу Надежду Савченко не 
стал: «Не хотелось бы забегать впе-
ред». Советник главы СБУ Маркиян 
Лубкивский заявил, что вопрос их 
обмена или передачи «на данном 
этапе не рассматривается».

Напомним, что в августе 2014 го-
да на территории Донецкой области 
были задержаны десять военнослу-
жащих 331-го полка 98-й Свирской 
дивизии ВДВ. Минобороны РФ утвер-
ждало, что они неверно сориентиро-
вались на местности. Все задержан-
ные вернулись в Россию после вме-
шательства Владимира Путина, под-
нявшего вопрос об освобождении 
десантников в разговоре с президен-
том Украины Петром Порошенко 
(см. 

”
Ъ“ от 1 сентября 2014 года).

Ситуация с Ерофеевым и Алек-
сандровым осложняется тем, что в 
ходе задержания рядом с ними был 
найден автомат «Вал» из которого, 
как считают украинские силовики, 
был убит солдат 92-й бригады ВСУ Ва-
дим Пугачев. По этому факту в отно-
шении российских граждан сейчас 
проводится проверка.

Илья Барабанов,  
Иван Сафронов

«Ситуация на Украине 
стала опасной  
для журналистов»
Комиссар СЕ по правам человека  
Нилс Муйжниекс ответил на вопросы ”Ъ“

В Россию направили ноту ареста
Задержанных на Украине предполагаемых сотрудников ГРУ попытаются вернуть 
дипломатическими методами
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Европе нашлось подходящее вместе
Россия заинтересовала Совет Европы как партнер в борьбе с терроризмом

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера в Брюс-
селе принял участие в заседании комитета  
министров Совета Европы (КМСЕ) — одной 
из немногих оставшихся площадок общения 
между РФ и Западом. Собеседники ”Ъ“ в СЕ 
утверждают: несмотря на кризис, стороны 
могут взаимодействовать по многим вопро-
сам, например совместно бороться с терро-
ризмом. В Москве с этим согласны, но дают 
понять, что многое зависит от человеческо-
го фактора: генсек СЕ Турбьорн Ягланд и чле-
ны КМСЕ настроены на конструктивное взаи-
модействие, а вот Парламентская ассамблея 
Совета Европы (ПАСЕ) по-прежнему возлага-
ет всю ответственность за украинский кризис 
на РФ. С подробностями из Брюсселя —  
корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Собеседники 
”
Ъ“ в Совете Европы уверены: не-

смотря на кризис в отношениях между Москвой 
и Западом, поле для сотрудничества по-прежне-
му остается широким. Например, в сфере безопас-
ности. «В понедельник главы МИДов и Миноборо-
ны стран ЕС обсудили в Брюсселе меры по борьбе 
с нелегальной иммиграцией в Европу. На следу-
ющий день многие из этих министров приняли 
участие в заседании комитета Совета Европы, где 
также шла речь о безопасности в 

”
большой Евро-

пе“, включающей не только ЕС, но и Россию, Тур-
цию, Украину. Наш приоритет в Совете Европы 
— смотреть за границы Евросоюза»,— заявил 

”
Ъ“ 

один из собеседников в секретариате СЕ.
В Москве также призывают не смешивать 

друг с другом два объединения. «В Европе хотят 
вначале согласовывать общую позицию ЕС, а по-
том выходить с ней в Совет Европы. Мы с таким 
подходом не согласны»,— объясняет собеседник 

”
Ъ“ из российской делегации. В МИД РФ основ-

ной целью участия Сергея Лаврова в сессии КМ-
СЕ называют «подтверждение роли Совета Евро-
пы как одной из наиболее авторитетных меж-
дународных организаций континента». Дипло-
маты подчеркнули: роль КМСЕ возрастает, учи-
тывая «искусственный кризис» внутри ПАСЕ — 
другого ключевого органа Совета Европы, в ко-
торый входят депутаты из 47 стран. Там, как счи-
тают в МИД РФ, «российская делегация под над-
уманным предлогом была лишена части полно-
мочий». А в июне полномочия могут быть полно-
стью прекращены.

По словам источника 
”
Ъ“ в российской делега-

ции, СЕ и лично генсек Турбьорн Ягланд сохраня-
ют здравую позицию по вопросам отношений с 
РФ, но атмосфера, царящая в ПАСЕ, все равно «пе-
рехлестывает и на Совет Европы». Собеседник 

”
Ъ“ 

признал, что ассамблея неоднородна — в ней есть 
«разные течения и точки зрения». Вместе с тем 
ключевой тезис ее резолюций остается неизмен-
ным: Москва — главный виновник украинского 
кризиса и за это должна быть наказана.

Другие институты СЕ при этом занимают бо-
лее сбалансированные позиции, на что в Москве 
не раз обращали внимание. Вчера Сергей Лавров 
призвал Совет Европы содействовать мирному 
урегулированию кризиса на Украине. А ранее по-
сле встречи с Турбьорном Ягландом российский 
министр поблагодарил своего собеседника за не-
давние инициативы в рамках СЕ: принятие пла-
на действий в поддержку демократии и верховен-
ства права на Украине, создание там консульта-
ционных центров по разъяснению процесса де-
централизации, подключение Венецианской ко-
миссии к анализу украинского законодательства, 
а также формирование специальной группы по 
анализу проводимых властями Украины рассле-
дований событий на Майдане и трагедии 2 мая 
2014 года в Одессе. Вчера Сергей Лавров заявил: 
мандат группы должен быть расширен на рассле-
дование других преступлений, совершенных на 
Украине за последний год.

Выступая перед журналистами, российский 
министр высоко оценил доклад Турбьорна 
Ягланда «О состоянии прав человека, демокра-
тии и верховенства права на пространстве Сове-
та Европы», который был рассмотрен на вчераш-
нем заседании КМСЕ. В документе утверждает-
ся: в ряде европейских стран происходят «серь-
езные нарушения прав человека, наблюдается 
рост коррупции, процветает торговля людьми, 
развиваются расистские и дискриминационные 
взгляды». Особое внимание уделено проблемам 
независимости СМИ и судебной системы, с кото-
рыми, по данным руководства Совета Европы, 
сталкиваются как минимум треть из 47 стран—
членов СЕ. «Проблемы с соблюдением прав чело-
века существуют, согласно докладу, в большинст-
ве стран Совета Европы. Поэтому не должно быть 
попыток действовать по логике 

”
учителя—уче-

ники“»,— убежден министр.
Конкретный список стран, ситуация в кото-

рых вызывает опасения, в докладе не приводит-
ся. Понять, о ком именно идет речь, можно лишь 
из списка использованных источников — докла-
дов комиссара Совета Европы по правам челове-
ка, резолюций ПАСЕ, вердиктов ЕСПЧ. Россия там 
упоминается десять раз. В одном ряду с ней стоят 
не только некоторые республики бывшего СССР, 
но и ряд государств ЕС (Италия, Венгрия, Греция, 

Испания, Болгария). «Список проблемных стран 
известен,— подтвердил 

”
Ъ“ источник в аппарате 

генсека Ягланда.— Конкретные примеры приво-
дятся в докладах разных НКО и мониторинговых 
комитетах СЕ».

Вторая тема, обсуждавшаяся в Брюсселе,— 
борьба с терроризмом. Собеседники 

”
Ъ“ в СЕ уве-

ряют, что эта проблема объединяет все страны, вхо-
дящие в организацию. Вчера министры одобрили 
текст нового дополнительного протокола к Кон-
венции Совета Европы 2005 года о предотвраще-
нии терроризма. Он обязывает страны СЕ ввести 
уголовное преследование за участие в террористи-
ческих группировках, поездки за рубеж с целью со-
вершения терактов, обучение потенциальных тер-
рористов. Планируется также усилить наказание 
спонсоров террористов. Работа над документом на-
чалась после нападения исламистов на редакцию 
французского журнала Charlie Hebdo и, по словам 
Турбьорна Ягланда, «с самого начала шла при пол-
ной поддержке российской стороны».

Тем не менее эксперты считают, что возмож-
ности для сотрудничества между Москвой и 
странами Европы в рамках КМСЕ ограниченны. 
«Сегодня это одна из немногих (наряду с ОБСЕ) 
площадок, где Россия может заявить свою пози-
цию и обсудить политические вопросы,— зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт МГИМО Николай Топорнин.— 

Но в целом у Совета Европы весьма ограничен-
ные полномочия, и преувеличивать его значе-
ние не следует. В сложившейся политической 
конфигурации на первом месте находятся ЕС и 
его органы — Еврокомиссия и Европарламент. 
Именно они и определяют общий голос Европы 
в мировой политике».

Европейские министры (на фото слева — 
председатель комитета министров Совета  
Европы, глава МИД Бельгии Дидье Рейн-
дерс, в центре — генсек СЕ Турбьорн Ягланд) 
предложили Сергею Лаврову сотрудничест-
во — но весьма ограниченное  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20026,38 (+136,11)
РТС 1057,6 (–17,87)
FTSE 100 6995,1 (+26,23)

DAX 30 11853,33 (+259,05)
DJIA* 18340,87 (+41,99)
NASDAQ Composite* 5080,48 (+2,04)

*На 20:42.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.05.15
Австралийский доллар 39,2438
Английский фунт 76,5943
Белорусский рубль** 34,7546
Датская крона* 73,7341

Доллар США 49,1777
Евро 55,1085
Индийская рупия*** 77,3599
Казахский тенге*** 26,4681

Канадский доллар 40,3824
Китайский юань* 79,2307
Норвежская крона* 65,8504
СДР 69,7404

Сингапурский доллар 36,9507
Новая турецкая лира 19,0118
Украинская гривна* 22,0528
Шведская крона* 59,1128

Швейцарский франк 52,7375
Японская иена*** 40,9797
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в импортозамещение  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

На радость российским IT-компани-
ям и к сожалению для иностранных 
разработчиков софта, долгие дис-
куссии о необходимости перевода 
госструктур на отечественное про-
граммное обеспечение (ПО) продол-
жают обретать материальные формы. 
Прийти к консенсусу чиновникам и 
отрасли никак не удается, поэтому 
форм этих оказалось множество.

В понедельник сенатор Людмила 
Бокова внесла в Госдуму поправки в 
ФЗ «Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите инфор-
мации». Автор предлагает дополнить 
закон положением о реестре россий-
ского ПО. Все бы ничего, но месяц на-

зад глава комитета Госдумы по ин-
формационной политике, информа-
ционным технологиям и связи Лео-
нид Левин вместе с соратниками уже 
внес в Госдуму похожий законопро-
ект. Депутаты тоже предлагают со-
здать реестр российского ПО, а также 
обязать госорганы публично обосно-
вывать закупку софта, который в не-
го не входит. Первое чтение этого за-
конопроекта запланировано уже на 
22 мая. Не стоит забывать, что собст-
венный вариант механизма импор-
тозамещения, в котором опять-таки 
фигурирует реестр отечественного 
ПО, разрабатывает и Минкомсвязь. В 
конце февраля министерство подго-
товило проект постановления прави-
тельства об ограничении госзакупок 
иностранного софта, вынесло его на 
общественное обсуждение и сейчас 
занимается доработкой.

По словам Людмилы Боковой, ее 
законопроект «в отличие от проекта 
ФЗ, который был внесен ранее кол-
легами из Госдумы, определяет пра-
вовой статус реестра отечественно-
го ПО», а критерии внесения софта 
в этот реестр будут утверждены по-
становлением Минкомсвязи. К че-
му строить такие многоступенчатые 
правовые схемы — пока неясно. Ле-
онид Левин комментировать альтер-
нативный законопроект не стал.

Дискуссия об импортозамещении 
ПО длится уже год. Пока очевидно, 
что даже многочисленные патриоты 
отрасли боятся перегнуть с ограни-
чениями на поставку иностранного 
софта в госсектор, опасаясь, что рос-
сийские компании не смогут предо-
ставить полноценную замену. «Вот у 
постели тяжелобольного ребенка с 
температурой 39 градусов спорят ма-
ма и папа о том, гомеопатию приме-
нять или антибиотики. Они спорят и 
спорят, а ребенку в это время стано-
вится только хуже. Наступает момент, 
когда нужно решиться хоть на какое-
нибудь лечение, иначе ребенок ум-
рет. Так и с софтом, надо принять уже 
какие-нибудь начальные меры»,— от-
мечает директор Института развития 
интернета и один из соавторов зако-
нопроекта, внесенного Леонидом Ле-
виным, Герман Клименко. Руководи-
тель другого отраслевого объедине-
ния в разговоре с 

”
Ъ“ был настроен 

более позитивно, резюмировав: «Чем 
больше законопроектов, тем лучше 
— может, хоть один будет принят».

вчера

IDC

сообщила о существенном 
падении рынка планшетных 
компьютеров в России. В пер-
вом квартале 2015 года по отноше-
нию к аналогичному показателю 
прошлого года поставки снизили-
сь на 39,5%, до 1 млн шт., при этом 
выручка сократилась на 65,6%. Та-
кую динамику IDC объясняет де-
вальвацией рубля, подорожани-
ем устройств в связи с ростом за-
купочных цен и падением спроса. 
При этом выросли поставки план-
шетов с поддержкой 3G и 4G, до-
ля таких устройств увеличилась 
до 66%. В пятерку лидеров рын-
ка вошли Samsung (16,2% от всех 
поставленных за квартал план-
шетов), Explay (7,1%), ASUS (6,3%), 
Digma (5,6%) и Prestigio (5%). Сред-
няя цена устройств составила $151. 
 Владислав Новый

МТС

по итогам первого квартала 
увеличила выручку на 2,7%, 
до 100,2   млрд руб. Скорректи-
рованный показатель OIBDA со-
кратился на 2%, до 41,3   млрд руб., 
в основном из-за снижения до-
ходности роуминговых услуг из-
за девальвации рубля. Чистая при-
быль МТС снизилась на 14,3%, 
до 10,9   млрд руб., на что повли-
яли убытки от курсовых разниц 
в 3,5   млрд руб. и резерв на 1,7   млрд 
руб., созданный в связи с неплате-
жеспособностью банков на Украи-
не. Кроме того, на 56,1%, до 15   млрд 
руб., сократился свободный де-
нежный поток, на основе которо-
го МТС рассчитывает дивиденды. 
 Владислав Новый

КОНКУРС ПО ОТБОРУ 
МОЩНОСТИ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ,

работающих на возобновляемых 
источниках энергии (ВИЭ), на 2016–
2019 годы, вероятно, будет пе-
ренесен на ноябрь, сообщи-
ли несколько источников на энер-
горынке. Согласно утвержденному 
11 мая постановлению правительст-
ва, в 2015 году отбор проектов ВИЭ 
должен быть завершен до 30 ноя-
бря. В НП «Совет рынка» подтверди-
ли, что ожидается перенос конкурса 
по ВИЭ на осень 2015 года. Он свя-
зан с готовящимися изменениями 
по пересмотру капзатрат для проек-
тов ВИЭ с учетом изменения курса 
рубля, поправки ожидаются в июле, 
рассказал один из собеседников. 
Ранее предполагалось, что отбор 
инвестпроектов пройдет с 28 мая 
по 10 июня 2015 года, итоги пла-
нировалось подвести до 30  июня 
2015 года. «Интерфакс»

КАССАЦИОННАЯ 
ИНСТАНЦИЯ

подтвердила решение о не-
законности отзыва лицензии 
у Атлас-банка, говорится в мате-
риалах картотеки арбитражного су-
да. Мотивировочное решение су-
да пока не опубликовано. Ранее 9-й 
арбитражный апелляционный суд 
удовлетворил заявление Атлас-бан-
ка и его учредителя — черногор-
ского банка Atlas Banka — и признал 
незаконным приказ ЦБ об отзыве 
у банка лицензии (см. ”Ъ“ от 11 фев-
раля). После этого ЦБ подал кас-
сационную жалобу и ходатайст-
во о приостановлении исполнения 
решения суда до окончания раз-
бирательств. Регулятор ссылался 
на то, что, вернув лицензию, ему бу-
дет сложно снова ее отозвать. При 
этом, хотя суд ходатайство откло-
нил, в своем решении он впервые 
четко определил, что отмена прика-
за об отзыве лицензии не ведет к ее 
автоматическому возврату (см. ”Ъ“ 
от 27 апреля). В свою очередь, 
представитель Atlas Banka вчера за-
явил, что после решения кассации 
у банка не остается сомнений в том, 
что 29 мая суд удовлетворит его хо-
датайство о приостановлении про-
цедуры ликвидации банка, после 
чего банк будет ходатайствовать 
в ЦБ о выдаче лицензии. Елена 
Ковалева, Ольга Шестопал

правила  
игры

Даже многочисленные 
патриоты отрасли бо-
ятся перегнуть с огра-
ничениями на постав-
ку иностранного соф-
та в госсектор, опаса-
ясь, что российские 
компании не смогут 
предоставить полно-
ценную  замену

Реализация программы стро-
ительства доступного жилья 
«Стимул» может оказаться под 
угрозой. Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) планирует отозвать 
большую часть займов, предо-
ставленных банкам в рамках 
программы. В АИЖК заподозри-
ли, что из предоставленных бан-
кам почти 30   млрд руб. до 80% 
не вложено в строительство. То-
тальное изъятие средств из бан-
ков—участников программы 
может привести к заморозке 
и тех немногих объектов, кото-
рые все-таки строятся с помо-
щью денег АИЖК.

Информация том, что АИЖК пла-
нирует отозвать займы, предостав-
ленные в рамках программы «Сти-
мул», вчера появилась на форуме 
банковских аналитиков mbkcentre. 
В пресс-службе АИЖК подтвердили, 
что в настоящий момент агентство 
анализирует портфель займов, вы-
данных в рамках программы «Сти-
мул», на предмет их целевого исполь-
зования и работает с каждым банком 
индивидуально. «Речь о массовом от-
зыве денег не идет»,— подчеркнули 
в агентстве.

• В рамках программы поддержки 
строительства жилья экономкласса 
«Стимул» 80 банков получили возмож-
ность привлекать заемные средст-

ва от Агентства по финансированию 
жилищного строительства (АФЖС; 
«дочки» АИЖК), для того чтобы за-
тем кредитовать застройщиков. 
Займы от АФЖС получили 33 банка, 
общая сумма предоставленных в рам-
ках программы средств на 1 января 
2015 года, по информации 

”
Ъ“, состав-

ляла чуть более 27 млрд руб.
В понедельник в АИЖК прошло 

совещание, посвященное анализу 

ситуации с программой «Стимул», 
где и прозвучало указание нового 
главы агентства Александра Плут-
ника проверить, куда банки направ-
ляют полученные от АИЖК средст-
ва, уточнил источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией. Причина, по которой 
новое руководство АИЖК намере-
но предпринять решительные дей-
ствия, проста. «Есть опасение, что до 
80% размещенных средств не вложе-

но в стройку, хотя именно для ее ре-
ализации и предназначено»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“. «Надо понимать, 

что АИЖК — это не источник финан-
сирования банков, а институт разви-
тия доступного жилья и ипотеки, по-
этому вопрос о распределении ре-
сурсов отнюдь не праздный»,— го-
ворит другой собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией в агентстве. Если 
будет обнаружено, что средства в 
рамках программы не были направ-
лены на финансирование строитель-
ства, будет инициирован их отзыв, 
резюмирует он.

Это радикальное изменение ситуа-
ции: до сих пор АИЖК отзывало сред-
ства из банков по причине сомнений 
в их финансовой устойчивости. Речь 
шла о досрочном возврате около 3 мл-
рд руб. из четырех банков (см. 

”
Ъ“ от 

20 апреля). Сейчас предстоит изъя-
тие средств фактически из-за наруше-
ний в самом АИЖК, которое своевре-
менно не проконтролировало целе-
вое использование своих средств. В 
результате предстоит ревизия реали-
зации программы «Стимул», куриру-
емой АФЖС. Процесс начался c ухо-
дом со своего поста главы АФЖС Анд-
рея Шелкового (см. 

”
Ъ“ от 18 мая). Сле-

дующим этапом может стать изъятие 
у банков предоставленных средств и 
новое их распределение.
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Железнодорожные тарифы вновь могут 
стать предметом спора между ОАО РЖД 
и металлургами. Как стало известно 

”
Ъ“, 

на этот раз интересы грузоотправителей 
лоббирует Минпромторг, предлагая пра-
вительству отменить введенные ОАО РЖД 
с 2015 года надбавки — 13,4% к экспортным 
железнодорожным тарифам на металлы. 
В министерстве считают, что надбавка нега-
тивно влияет на объем экспорта, но в ОАО 
РЖД, напротив, констатируют рост по ито-
гам первого квартала и готовы рассматри-
вать изменение тарифов только отдельно 
по каждой компании.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо замести-

теля главы Минпромторга Сергея Цыба от 18 мая 
в аппарат правительства РФ об экспортных ценах 
для металлургов. В письме говорится, что 30 мар-

та прошло совещание с участием ОАО РЖД, объе-
динения металлургов НП «Русская сталь» и «Руса-
ла» по стоимости перевозки черных и цветных ме-
таллов. По его итогам монополия согласилась пре-
доставить скидку с железнодорожного экспортно-
го тарифа только при гарантированном увеличе-
нии объемов перевозок в 2015 году, что, по мне-
нию Сергея Цыба, в условиях ухудшения эконо-
мической ситуации заведомо неисполнимо.

ОАО РЖД ввело максимальную надбавку к та-
рифу на перевозку экспортных грузов в конце де-
кабря 2014 года, с учетом общей индексации же-
лезнодорожных тарифов на 10% в 2015 году их 
суммарный рост составил 23,4%. Только угольщи-
кам удалось убедить ОАО РЖД повысить для них 
экспортный тариф на 1,4% (в дополнение к 10%). 
Металлурги пытались протестовать, консорциум 
«Русская сталь» обращался к главам профильных 

министерств и вице-премьеру Аркадию Дворко-
вичу, но никаких решений принято не было.

Теперь Минпромторг снова поднял этот во-
прос. В рамках ценового коридора ОАО РЖД (мо-
нополия может регулировать тарифы от –12,8% до 
+13,4%) скидка должна рассчитываться с нулевого, 
а не с максимально повышенного тарифа, подчер-
кивает замминистра. Он утверждает, что приме-
нение верхней границы тарифа для экспортных 
грузов уже негативно сказалось на отгрузках ме-
таллопродукции. В то же время, по данным ФТС, 
на которые ссылается Сергей Цыб, в январе-фев-
рале экспорт черных металлов вырос на 7,4% (до 
4,4 млн тонн), хотя и снизился для грузов с высо-
кой добавленной стоимостью, например для пло-
ского проката.

деловые новости  — с10

Металлурги гнут железные дороги
Требуя отмены экспортной надбавки к тарифам
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Банки теряют «Стимул»
АИЖК пересматривает программу доступного жилья
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банк России продолжает унифи-
цировать требования к банкам 
и негосударственным пенсион-
ным фондам (НПФ). ЦБ разрабо-
тал проект положения, разъясня-
ющий требования к финансово-
му состоянию приобретателя ак-
ций НПФ. Последняя сделка на 
пенсионном рынке, которая мо-
жет пройти без оценки покупате-
ля регулятором по новым прави-
лам,— продажа НПФ группой 
Райффайзенбанка структурам 
Бинбанка.

Проект положения ЦБ «О требова-
ниях к финансовому состоянию прио-
бретателя акций негосударственного 
пенсионного фонда…» размещен на 
едином портале для проектов норма-
тивно-правовых актов. Документ 
определяет требования к покупате-
лям пакетов акций НПФ сверх 10%. Он 
устанавливает порядок и особенно-
сти оценки финансового состояния 
лиц, заинтересованных в покупке до-
ли в НПФ, и утверждает состав доку-
ментации, необходимой для пред-
ставления регулятору.

Вводя требования к инвесторам на 
пенсионном рынке, ЦБ закономерно 
воспользовался существующим образ-
цом — требованиями к приобретате-
лям банков, указывают эксперты. Так, 
юридическое лицо, планирующее 
приобрести долю в НПФ, будет проа-
нализировано на предмет финансо-
вой устойчивости, платежеспособно-
сти, эффективности использования 
оборотного капитала и т. д. Неудовлет-
ворительным признается финансовое 

состояние юрлица—потенциального 
покупателя доли в НПФ при наличии 
задолженности по сборам, налогам, 
пеням, штрафам, если структура его 
активов признается неудовлетвори-
тельной, если для сохранения устой-
чивого финансового состояния необ-
ходимо проведение сделок на неры-
ночных условиях и т. д.

По словам гендиректора консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергея Околеснова, в проек-
те ЦБ есть лишь одно серьезное отли-
чие от требований к покупателям бан-
ковских активов. Для банков ЦБ спе-
циально оговаривает требования к по-
купке их акций аффилированными 
лицами, в случае с НПФ — нет. «Пред-
полагаем, что это связано с тем, что 
банки сдают консолидированную от-
четность по стандарту 10 МСФО, кото-
рый подразумевает учет финансового 
результата аффилированных с банком 
лиц. А фонды пока сдают отчетность 
по российским стандартам, и финан-
совая деятельность аффилированных 
лиц не отразится на финансовом ре-
зультате фонда»,— поясняют в «Пенси-
онном партнере».

Последней куплей-продажей пен-
сионного фонда, которая пройдет без 
оценки финансового положения при-
обретателя, может оказаться сделка с 
НПФ «Райффайзен». По словам руко-
водителя крупной управляющей ком-
пании и представителя НПФ из топ-
10, акционер фонда — Райффайзен-
банк — достиг принципиального со-
глашения о продаже со структурами, 
связанными с Бинбанком и его основ-

ным акционером Микаилом Шишха-
новым. «Сделка может завершиться в 
20-х числах мая»,— уточняет источ-
ник на пенсионном рынке. В Райф-
файзенбанке и Бинбанке отказались 
от комментариев.

• НПФ «Райффайзен» работает 
с 2004 года. Занимает 21-е место 
по объему активов (20 млрд руб., 
из них 15 млрд руб. пенсионных на-
коплений и 4,5 млрд руб.— резервов). 
Вступил в систему гарантирования 
до 1 марта и в конце апреля получил 
еще 11,6 млрд руб. накоплений 
87 тыс. клиентов, привлеченных 
в 2013–2014 годах.
«Иностранным акционерам Райф-

файзенбанка могут быть непонятны 
часто меняющиеся правила игры на 
российском пенсионном рынке. Инве-
сторы могли оценить для себя дальней-
шие вложения в пенсионный бизнес 
как слишком рисковые»,— полагает 
руководитель крупного НПФ. Ранее 
Raiffeisen Bank International (RBI) сооб-
щал о планах сократить взвешенные 
по риску российские активы на 20%. 
Структуры, связанные с Бинбанком, 
уже консолидировали несколько НПФ 
(«Европейский», «Доверие», «Регион-
фонд») и планируют расширять свое 
присутствие на пенсионном рынке. «У 
клиентов 

”
Райффайзена“ высокий 

средний счет, это фонд с хорошей репу-
тацией. Кроме того, это доступ к кли-
ентской базе самого банка, поскольку 
фонд привлекал клиентов через бан-
ковский канал продаж»,— напоминает 
топ-менеджер НПФ из топ-15.

Мария Яковлева

Пенсионным фондам  
расписали инвесторов
Покупатели НПФ будут похожи на банковских

контекст  

БАНКИ

Moody’s понизило рейтинг  
«Восточного экспресса»

Международное рейтинговое агентство Moody’s понизило долгосроч-
ный рейтинг по депозитам в иностранной и национальной валюте бан-
ка «Восточный экспресс» с В2 до В3. Об этом говорится в сообщении 
агентства. Прогноз по рейтингам — негативный. Кроме того, Moody’s 

понизило рейтинг старшего необеспеченного долга в национальной 
валюте с В2 до В3. По мнению экспертов агентства, снижение рейтин-
га банка «Восточный экспресс» отражает продолжительную тенденцию 
ухудшения качества активов и рентабельности банка. ТАСС

Газпромбанк подал заявку на ОФЗ

Газпромбанк подал в Агентство по страхованию вкладов заявку в пол-
ном объеме выделенной квоты на 125,7 млрд руб. в капитал первого 
уровня, передает ТАСС со ссылкой на первого вице-президента банка 
Екатерину Трофимову. При этом ВТБ заявку еще не подал. Ранее пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медведев утвердил список из восьми бан-
ков для получения средств в капитал первого уровня на общую сумму 
527,4 млрд руб. В их число вошли ВТБ, Газпромбанк, Россельхозбанк, 
«Российский капитал», а также попавшие под санкции «Россия», Со-
бинбанк, СМП-банк и крымский РНКБ. ТАСС; отдел финансов

Конфликт между государствен-
ной НПК «Уралвагонзавод» (УВЗ) 
и Альфа-банком усугубляется. 
В корпорации решили закрыть 
все счета в банке, требующем воз-
врата просроченных кредитов, 
и погасить долги перед ним — 
это более 8 млрд руб., что состав-
ляет менее 10% от общего долго-
вого портфеля УВЗ. Источники 

”
Ъ“ на рынке считают, что при 

получении госгарантий (в целом 
75 млрд руб.) корпорация без су-
щественных проблем сможет пе-
рекредитоваться в госбанках. Но, 
по мнению экспертов, досрочное 
погашение кредитов Альфа-бан-
ка может создать сложности для 
проектов УВЗ, а новые кредиты 
будут получены по более высо-
ким ставкам.

Вчера заместитель гендиректора 
УВЗ Алексей Жарич заявил, что дочер-
ние предприятия корпорации «плани-
руют выйти из всех банковских ин-
струментов» Альфа-банка и закрыть 
все счета в нем. Он отметил, что под-
контрольный УВЗ «Омсктрансмаш» 
уже досрочно погасил кредит банка на 
205 млн руб. и готовит соглашение о 
досрочном расторжении кредитной 
линии. Главный управляющий дирек-
тор Альфа-банка Алексей Марей зая-
вил вчера, что банк не против и даль-
ше работать с УВЗ, если он будет испол-
нять все свои обязательства, а закры-
тие счетов — «коммерческое право» 
компании «после погашения всей за-
долженности». Общий объем задол-
женности предприятий УВЗ перед Аль-
фа-банком стороны не раскрывают.

Конфликт разгорелся месяц назад: 
14 апреля банк подал иск о взыскании 
с дочернего предприятия УВЗ «ЧТЗ-
Уралтрак» 6 млрд руб. и $39,7 млн. В 
УВЗ тогда пояснили, что Альфа-банк 

добивается досрочного взыскания с 
ЧТЗ всего долга из-за просрочки по 
кредиту. ЧТЗ, купленный УВЗ в 2011 
году, давно находится в сложной фи-
нансовой ситуации: еще в 2002 году 
он прошел через процедуру банкрот-
ства, а в последние годы столкнулся с 
падением спроса на дорожно-строи-
тельную технику. В УВЗ рассчитывали 
загрузить завод за счет производства 
локомотивов на газе с Caterpillar и ва-
гонов метро с Bombardier, но проекты 
заморожены из-за санкций против 
УВЗ. Сейчас ЧТЗ перестал платить и за 
газ: вчера стало известно, что «НОВАТ-
ЭК-Челябинск» отключил завод от га-
зоснабжения из-за долга в 171,9 млн 
руб. В «НОВАТЭК-Челябинске» 

”
Ъ“ по-

яснили, что компания заблаговремен-
но и неоднократно предупреждала 
«ЧТЗ-Уралтрак» о предстоящем огра-
ничении, с начала года в правительст-
ве Челябинской области прошел ряд 
совещаний, было подготовлено не-
сколько графиков погашения долга, 
но ни один из них не исполнен.

Хотя 29 апреля Алексей Жарич со-
общал, что ЧТЗ «уже оплатил 338 млн 
руб. просрочки» перед Альфа-банком 
и УВЗ оспаривает досрочное взыска-
ние, но в конце апреля и начале мая 
банк уведомил кредиторов ЧТЗ и УВЗ 
о намерении подать иски о банкротст-
ве компаний. 12 мая суд арестовал 
523,5 млн руб. на счетах УВЗ в рамках 
второго иска банка к корпорации. Вче-
ра суд удовлетворил иск УВЗ и снял 
арест с этих средств. При этом на 
прошлой неделе гендиректор УВЗ 
Олег Сиенко назвал действия Альфа-
банка «шантажом», банк же в свою оче-
редь обвинял УВЗ в давлении на суд.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, говорят, что сейчас УВЗ ведет пе-
реговоры с различными банками о ре-
финансировании кредитов Альфа-

банка. Один из собеседников 
”
Ъ“ гово-

рит, что это преимущественно госбан-
ки, их «легче убедить в предоставле-
нии кредитов под приемлемые ставки 
с учетом госгарантий, на которые пре-
тендует УВЗ». Корпорация рассчитыва-
ет получить 60 млрд руб. госгарантий 
для себя и еще 15 млрд руб. для ре-
структуризации долгов «ЧТЗ-Уралтра-
ка». 15 мая премьер Дмитрий Медве-
дев пообещал Олегу Сиенко рассмо-
треть выделение госгарантий. Один 
из источников 

”
Ъ“ считает, что, скорее 

всего, найти замену кредитам Альфа-
банка для стратегического УВЗ при го-
споддержке будет несложно: «Несмо-
тря на падение спроса на вагоны, 
предприятие имеет крупный гособо-
ронзаказ, поэтому сложно предста-
вить, чтобы госбанки отказали ему в 
выдаче кредитов».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что при доле 
менее чем 10% в общем долговом пор-
тфеле УВЗ действия Альфа-банка по 
взысканию долга формируют риски 
для финансовой устойчивости и мо-
гут поставить под угрозу контракты, в 
том числе гособоронзаказ. Эксперт 
подчеркивает, что чистый долг УВЗ на 
начало 2015 года превышал 80 млрд 
руб. и в январе—апреле продолжал 
увеличиваться, поэтому сложности 
возникают и в работе дочерней «УВЗ-
Логистик», которой УВЗ поставлял 
грузовые вагоны на условиях отсроч-
ки платежа примерно на полгода. Го-
сподин Бурмистров согласен, что для 
погашения кредитов Альфа-банка 
УВЗ потребуется финансирование от 
госбанков, но процентные ставки в 
любом случае будут выше, чем по дей-
ствующим кредитам.

Егор Попов,  
Ольга Мордюшенко,  
Юлия Галлямова

Уралвагонзавод отцепляет  
Альфа-банк
Корпорация решила разорвать отношения с банком

При этом большинство банков, в 
которых размещены средства АИЖК, 
являются устойчивыми, не показыва-
ют убытков, то есть формальных осно-
ваний для отзыва средств нет. «С бан-
ками предстоят переговоры, но при 
необходимости средства будут изъяты 
в добровольно-принудительном по-
рядке»,— уточняет собеседник 

”
Ъ“.

В банках—заемщиках АФЖС пока 
не получали никаких запросов об от-
зыве займов. «Однако какие-то сигна-
лы уже есть,— рассказал топ-менед-
жер одного из таких банков.— Напри-
мер, около недели назад нам заморо-
зили новые транши в рамках лимита. 
Мы выбрали сумму в размере 30% ли-
мита, а остальное планировали брать 
у АИЖК по мере потребностей за-

стройщиков, и сейчас вопрос завис». 
Топ-менеджер другого банка сооб-
щил, что руководство АИЖК провело 

встречу с руководством банка, на кото-
рой обсуждалось соблюдение условий 
программы «Стимул». Топ-менеджер 
третьего банка из числа участников 
уточнил, что стоимость средств по 

этой программе в последнее время 
стала высокой, а проекты — нерента-
бельными для банков. Если АИЖК от-
зовет из банков все средства «Стиму-
ла», это может поставить под угрозу ре-
ализацию программы строительства 
доступного жилья. «Мы кредитовали 
на эти средства объекты с высокой со-
циальной значимостью и невысокой 
рентабельностью в расчете на имею-
щийся лимит от АИЖК,— отмечает 
зампред Транскапитал-банка Евгений 
Ивановский.— В случае любого отзы-
ва средств некоторые объекты могут 
быть не достроены по той причине, 
что льготного финансирования не бу-
дет, а отбить рыночную ставку в разме-
ре, допустим, 20% годовых застрой-
щик не сможет и предпочтет просто 
заморозить строительство».

Юлия Локшина

Банки теряют «Стимул»
с7

27 млрд руб. 
займов получили 
банки от АИЖК  
в рамках программы 
«Стимул»  
на 1 января 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В своей отчетности по МСФО 
за первый квартал группа ВТБ 
удивила аналитиков как мини-
мум дважды — сначала чрезмер-
но подвергшись негативному 
влиянию декабрьского повыше-
ния ключевой ставки ЦБ, а по-
том слишком позитивно оценив 
ситуацию с качеством ссуд. Фи-
нансовый результат группы, хо-
тя и отрицательный — очевидно, 
компромисс между этими край-
ностями. Достигать его и дальше 
будет сложнее, предупреждают 
аналитики.

Вчера группа ВТБ опубликовала 
отчетность по международным стан-
дартам (МСФО) за первый квартал. Чи-
стый убыток группы составил 
18,3 млрд руб. (против чистой прибы-
ли 400 млн руб. за аналогичный пери-
од прошлого года) и значительно пре-
высил убытки группы за весь прош-
лый год (800 млн руб. по МСФО). Впро-
чем, неожиданностью стали не убыт-
ки ВТБ (топ-менеджмент группы еще 
в начале года предупреждал, что в те-
кущем году ожидает плохих результа-
тов). «Рынок ожидал убытка около 
23 млрд руб.,— говорит аналитик Газ-
промбанка Андрей Клапко.— ВТБ в 
первом квартале неплохо заработал 
на валюте и операциях с ценными бу-
магами (около 27 млрд руб.), но это ра-
зовые доходы, которые нельзя экстра-
полировать на весь год». Гораздо бо-
лее неожиданной стала структура по-
лученного квартального финансово-
го результата.

Темпы роста затрат на резервы на 
возможные потери по ссудам, ранее 
вносившие основной вклад в ухудше-
ние финансового результата группы, 
неожиданно сократились. «Отчисле-
ния группы в резервы оказались ни-
же, чем мы ожидали,— 48,9 млрд руб. 
(за аналогичный период прошлого го-
да 48 млрд руб.— 

”
Ъ“),— продолжает 

господин Клапко.— В четвертом квар-
тале прошлого года расходы группы 
на резервы составили 98 млрд руб., 
мы ожидали их снижения в первом 
квартале, но не до такой степени, осо-
бенно на фоне ухудшения качества 
кредитного портфеля». Согласно от-

четности, доля кредитов с просроч-
кой более 90 дней (NPL) выросла с 6,1% 
на конец года до 6,4% в первом кварта-
ле (без учета списаний 6,7%). «Мень-
шие, чем ожидалось, отчисления в ре-
зервы уже отразились на уровне по-
крытия NPL — в первом квартале он 
снизился со 115% по итогам года до 
112%, указывает аналитик БКС Ольга 
Найденова.— Такое снижение вряд 
ли оправданно, риски со стороны ка-
чества кредитов до сих пор полно-
стью не реализованы, и мы ожидаем 
роста расходов на резервы».

Ситуация с заработком ВТБ от ос-
новной деятельности тоже неодноз-
начная. Ухудшение показателя чи-
стого процентного дохода после по-
вышения ключевой ставки ЦБ в де-
кабре 2014 года было предсказуе-
мым. «Такие действия ЦБ сначала от-
ражаются на стоимости привлече-
ния, и лишь потом уже банки подтя-
гивают стоимость кредитов, поэтому 
маржинальность бизнеса временно 
падает»,— говорит замдиректора 
группы «Рейтинги финансовых ин-
ститутов» S&P Сергей Вороненко. Но 
масштабы снижения чистого про-
центного дохода у ВТБ удивили ана-
литиков. ВТБ показал рост процент-
ных расходов на 130% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, а вот процентные доходы груп-
пы выросли всего на 44,6%. В резуль-
тате чистый процентный доход со-
кратился на 48,7%, до 46,1 млрд руб. 

«Все ожидали ухудшения, но у ВТБ 
результат оказался хуже наших про-
гнозов,— говорит Сергей Воронен-
ко.— Мы прогнозировали снижение 
чистой процентной маржи с 3,4% до 
2,5%, а банк показал в итоге 1,7%». В 
результате впервые с 2009 года чи-
стый процентный доход ВТБ оказал-
ся ниже расходов банка на резервы 
— 46,1 млрд против 48,9 млрд руб., 
заключает он. То есть доходность ак-
тивов на определенном горизонте не 
смогла перекрыть тот уровень риска, 
который с ними связан, отмечает 
Ольга Найденова.

Впрочем, руководство группы ВТБ 
считает сложности преходящими и 
зависящими в основном от ЦБ — точ-
нее, от его действий по снижению 
ключевой ставки. Как заявил зампред 
правления ВТБ Герберт Моос, с учетом 
наблюдающейся стабилизации убыт-
ки группы по итогам года «могут ока-
заться гораздо ниже, чем ожидалось 
(прогноз в цифрах не обнародовал-
ся.— 

”
Ъ“)». «Мы провели исследова-

ние, которое показало, что измене-
ние ключевой ставки на один про-
центный пункт дает влияние на фи-
нансовый результат группы в годовом 
выражении 21 млрд руб.»,— пояснил 
господин Моос, не исключив ситуа-
ции, что при определенных обстоя-
тельствах группа может даже выйти 
на безубыточность.

Впрочем, эксперты такой позиции 
не разделяют. «Финансовый резуль-
тат является только функцией ключе-
вой ставки, на него также влияют и 
риски, а мы ожидаем, что ситуация с 
ними продолжит ухудшаться,— гово-
рит Ольга Найденова.— По итогам 
первого квартала мы не готовы пере-
смотреть свой прогноз и по-прежне-
му ожидаем от ВТБ убыток по итогам 
года в размере 51 млрд руб.». Мы так-
же сохраняем свой прогноз — убыток 
по итогам года 48 млрд руб., говорит 
Андрей Клапко. А вот Сергей Воро-
ненко и вовсе не исключает пересмо-
тра прогноза в худшую сторону.

Ближайший конкурент ВТБ Сбер-
банк за квартал по МСФО еще не от-
читался.

Ксения Дементьева

ВТБ записала убытки на ЦБ
Квартальный результат группа объяснила ключевой ставкой 

ЦИТАТА

Резкий рост процентных ставок 
оказал существенное негативное 
влияние на маржу, а замедление 
экономического роста вынудило 
продолжать формировать значи-
тельные резервы
— Андрей Костин, глава ВТБ
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деловые новости

Членские взносы участников НП 
«Совет рынка» (основной регуля-
тор энергорынков), сейчас еди-
ные для всех покупателей или 
продавцов электроэнергии, пред-
лагается дифференцировать. 
Платежи могут уменьшиться 
на 30% для небольших компаний 
и вырасти на 30% для крупных. 
Но последние настаивают, чтобы 
одновременно выросло и число 
их голосов, то есть влияние на ре-
шения регулятора.

В повестку дня годового собрания 
членов НП «Совет рынка» (есть у 

”
Ъ“), 

назначенного на 22 мая, внесен во-
прос о дифференциации членских 
взносов продавцов и покупателей 
энергии в зависимости от объема вы-
работки или потребления. В «Совете 
рынка» 

”
Ъ“ пояснили, что вопрос об-

суждается с 2013 года, инициатора-
ми внесения его в повестку были 
«члены партнерства».

НП «Совет рынка» управляет опто-
вым и розничными энергорынками. 
Его участники разделены на четыре 
палаты: продавцов (77 генерирующих 
компаний), покупателей (228 энерго-
сбытов и крупных потребителей), ин-
фраструктурных организаций (четы-
ре члена, в том числе Федеральная се-
тевая компания и «Системный опера-
тор») и экспертов (остальные 64 участ-
ника). Сейчас взнос различается толь-
ко между палатами: продавцы платят 
по 994 тыс. руб. в квартал, покупатели 
и инфраструктура — по 347 тыс. руб., 
эксперты — по 174 тыс. руб. В третьем 
и четвертом кварталах взнос должен 
вырасти до 1,07 млн руб., 372 тыс. руб. 
и 186 тыс. руб. соответственно.

Но годовому собранию предложе-
но для целей расчета взноса разде-
лить и покупателей, и продавцов на 
две подгруппы по объему выработки 
или потребления. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

«Совете рынка», границу между под-
группами предлагается рассчитывать 
каждый год на основании баланса 
ФСТ. На примере 2013 года к подгруп-
пе крупных будут относиться члены 
палаты продавцов с производством от 
3,3 млрд кВт•ч и покупатели с потре-
блением от 1 млрд кВт•ч. У «младшей» 
подгруппы членский взнос уменьша-
ется на 30%, у крупных — увеличива-
ется на 30%. В целом крупные будут 
платить на 86% больше остальных, 
подсчитали в «Совете рынка».

Участники рынка часто выражали 
недовольство размером членских 
взносов в «Совет рынка» и темпами их 

роста. ФАС уже выносила предупре-
ждение НП и ОАО «Администратор 
торговой системы» (организатор тор-
гов на оптовом рынке) по итогам рас-
смотрения дела об увеличении взно-
сов и требовала ограничить их рост в 
договоре о присоединении к оптово-
му рынку. В октябре 2013 год наблюда-
тельный совет НП ограничил рост 
взносов величиной инфляции за пре-
дыдущий год. Сейчас ФАС предлагает 
членам партнерства поддержать диф-
ференциацию взноса (письмо об этом 
замглавы службы Анатолия Голомол-
зина есть у 

”
Ъ“).

Но через палаты продавцов и по-
купателей эту инициативу вряд ли 
удастся провести. Крупные генком-
пании против изменений, «так как 
каждый член партнерства имеет 
один голос на годовом собрании и не-
понятно, почему это должно стоить 
по-разному», говорят в НП «Совет про-
изводителей энергии» (объединяет 
крупную тепловую генерацию), до-
бавляя, что в 2014 году уже заблоки-
ровали такое решение. В «РусГидро» 
уточняют: «Если увеличивать плату, 
то пропорционально должно быть 
увеличено число голосов». «Это неси-
стемное решение, которое предлага-
ется без увязки с качеством и объе-
мом работы 

”
Совета рынка“, а также 

без соответствующей дифференциа-
ции прав и полномочий его чле-
нов»,— соглашается директор НП «Со-
общество потребителей энергии» Ва-
силий Киселев. Он добавляет, что 
партнерство потребителей рекомен-
довало своим членам не поддержи-
вать это предложение.

Наталья Скорлыгина

Энергетикам предложили  
платить по размеру
Взносы крупных компаний в «Совет рынка» могут вырасти

Отмена надбавки, по мнению 
Минпромторга, улучшит ситуацию. 
В «Русской стали» затруднились опе-
ративно оценить, какой объем от-
грузки за год может обеспечить отме-
на надбавок, но отметили, что «толь-
ко оценочный годовой негативный 
эффект» от них может составить не 
менее 600 тыс. тонн.

Источник 
”
Ъ“ на рынке поясняет, 

что еще в начале года правительство 
поставило металлургам условие: 
они могли просить отмену надбавки 
ОАО РЖД только после урегулирова-
ния спора с производителями авто-
мобилей и вагонов из-за цен на ме-
талл, выросших в среднем на 35%. В 

конце марта глава Минпромторга 
Денис Мантуров рапортовал, что сто-
ронам удалось договориться, но ряд 
машиностроителей это опровергали 
(см. 

”
Ъ“ от 26 марта). Вчера в Минпро-

мторге подтвердили факт отправки 
письма в правительство, сославшись 
на прошедшее в начале марта сове-
щание у первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова, который поручил со-
здать условия для увеличения экс-
порта металлов.

Олег Петропавловский из БКС 
считает претензии металлургов обо-
снованными: при текущем курсе ру-
бля, который за последние несколь-
ко месяцев существенно укрепился, 
и падении экспортных цен расходы 
компаний на транспортировку про-

дукции стали «более чем ощутимы-
ми». Например, цена сляба с четвер-
того квартала 2014 года упала с $440 
до $320 за тонну, тогда как транс-
портные расходы выросли более 
чем на 20%.

Но в ОАО РЖД по-прежнему не счи-
тают отмену надбавки обоснованной. 
Там пояснили, что в первом квартале 
экспорт черных металлов по желез-
ной дороге вырос на 6,5%, до 8,7 млн 
тонн. В такой ситуации, добавили в 
монополии, решение об изменении 
тарифа должно приниматься только в 
отношении конкретных компаний 
исходя из реальной экономической 
целесообразности.

Юлия Галлямова,  
Анатолий Джумайло

Металлурги гнут железные дороги

Независимой нефтегазовой 
компании (ННК) Эдуарда Худай-
натова придется заново обосно-
вать заявку на получение до 
100 млрд руб. из Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ). 
Заявку принципиально одобри-
ли в Минэнерго и Минфине, но, 
по словам источников 

”
Ъ“, ее от-

правило на доработку Минэко-
номики, которое недовольно 
тем, что ННК просила финанси-
ровать за счет ФНБ слишком 
большую долю затрат — около 
60%. Теперь шансы ННК могут 
снизиться: вице-премьер Арка-
дий Дворкович еще в апреле 
предупредил, что лимит ФНБ 
близок к исчерпанию и у новых 
заявок шансов меньше.

В правительстве продолжают обсу-
ждать заявку на средства ФНБ Незави-
симой нефтегазовой компании экс-
президента «Роснефти» Эдуарда Ху-
дайнатова, которая претендует на по-
лучение до 100 млрд руб. За послед-
ний месяц было уже несколько сове-
щаний, Минэнерго и Минфин ее уже 
принципиально одобрили, говорят 
источники 

”
Ъ“ в Белом доме. Но, как 

уточняет один из собеседников 
”
Ъ“, 

«инициатору предложено доработать 
проект с учетом выявленных рисков, 
в том числе нормативного характера». 
«В частности, доля запрашиваемых 
средств ФНБ в представленном проек-
те составляет около 60%, тогда как она 
по нормативам не может превышать 

40%»,— говорит источник 
”
Ъ“. В Мин-

экономики 
”
Ъ“ заявили, что «заклю-

чение министерства о стратегиче-
ской значимости проекта направлено 
в уполномоченный орган — Минэ-
нерго, согласно постановлению пра-
вительства №991». В Минэнерго и 
ННК от комментариев отказались.

Заявку на средства ФНБ ННК от-
правила в начале апреля, она проси-
ла 78,1 млрд руб. на Пайяхское и Се-
веро-Пайяхское нефтяные месторо-
ждения на Таймыре (теперь, по дан-
ным источника 

”
Ъ“, размер заявки 

вырос). Ожидаемые извлекаемые за-
пасы — 300–350 млн тонн нефти с 
учетом 106,7 млн тонн уже доказан-
ных. «Там открыта фактически новая 
провинция, которая подразумевает 
строительство портов и другой ин-
фраструктуры, проект уже оценива-
ется в несколько сотен миллиардов 
рублей»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Добычу предполагается начать в 2017 
году, а в 2019-м вывести ее на уровень 
3–3,5 млн тонн. Средства нужны 
ННК из-за высокого долга: на конец 

2014 года у основного ее актива 
Alliance Oil он составлял $1,91 млрд.

Как поясняют собеседники 
”
Ъ“, те-

перь ННК придется заново собирать 
документы и повторно отправлять за-
явку в правительство. На это у компа-
нии может уйти несколько недель. 
Один из чиновников правительства 
говорит, что теоретически шансы у 
ННК по-прежнему остаются, «ведь 
компания хочет освоить новый реги-
он, а это приоритет для государства». 
Но еще в начале апреля вице-премьер 
Аркадий Дворкович говорил, что все 
заявки на средства ФНБ должны рас-
сматриваться: «Другое дело — какие 
из них являются приоритетными с 
учетом ограниченности объема ФНБ. 
Мы уже близки к исчерпанию лими-
та, поэтому у новых заявок шансов, 
конечно, существенно меньше». Пока 
из ФНБ для нефтегазовой отрасли вы-
делено только 150 млрд руб. на проект 
НОВАТЭКа «Ямал СПГ», Минэкономи-
ки принципиально одобрило и пять 
проектов «Роснефти» примерно на 
300 млрд руб.

Преимущественной поддержкой 
государства будут пользоваться проек-
ты госкомпаний — «Роснефти» и ОАО 
РЖД, считает Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank. Но, добавляет он, у 
ННК остается шанс на часть средств, 
например на первую очередь проекта: 
после запуска добычи будет легче при-
влечь заемные средства, из которых и 
финансировать увеличение добычи.

Кирилл Мельников

Эдуарда Худайнатова  
отправили на второй круг
Минэкономики требует доработать заявку ННК на деньги ФНБ

АЛРОСА намерена привлечь 
стратегического инвестора 
в  ангольскую Hydrochicapa 
SARL — основного поставщика 
энергии для алмазодобывающе-
го ГРО «Катока» (АЛРОСА владеет 
32,8%). Как стало известно 

”
Ъ“, 

55% акций Hydrochicapa АЛРО-
СА готова продать за символиче-
ский 1 руб. при готовности поку-
пателя обеспечить пога шение 
долга энергокомпании, кото-
рый на конец 2014 года состав-
лял почти $115 млн. Актив уже 
предлагался «Интер РАО» и «Ру-
сГидро», говорят источники 

”
Ъ“, 

но энтузиазма не вызвал, и экс-
перты считают, что продать его 
будет проблематично.

Вчера АЛРОСА объявила, что 25 мая 
ее набсовет рассмотрит вопрос о при-
влечении стратегического инвестора в 
ангольскую энергокомпанию 
Hydrochicapa SARL. По мнению источ-
ника 

”
Ъ, знакомого с ситуацией, им 

могут стать «Интер РАО» либо «РусГи-
дро», к которым АЛРОСА ранее уже об-
ращалась с соответствующим предло-
жением. Главным условием сделки, ут-
верждает он, станет «соблюдение дого-
воренностей о погашении долга энер-
гокомпании в полном объеме перед 
АЛРОСА». Более того, сделка может 
стать безденежной, в случае если поку-
патель гарантирует досрочное погаше-
ние части долга. «KPMG оценила стои-
мость 55% в Hydrochicapa в 0 руб., но 
поскольку сделка не может пройти по 
такой цене, цена условно может соста-
вить 1 руб.»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ в АЛРОСА подтвер-

дил планы компании по продаже не-
профильного актива, но сказал, что 
говорить о претендентах пока рано. 

«Ранее мы предлагали сделку всем 
возможным интересантам, в том чи-
сле 

”
Интер РАО“ и 

”
РусГидро“. Нач-

нем переговоры, как только полу-
чим директиву государства на прода-
жу данного актива»,— отметил он. 
От официальных комментариев в 
АЛРОСА отказались. В «РусГидро» го-
ворят, что знают о проекте, рассма-
тривали его несколько лет назад, но 
решения принято не было, с тех пор 
«вопрос не актуализировался». В 
«Интер РАО» ответили, что про про-
ект холдингу ничего не известно. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к компании, 

говорит, что она вряд ли заинтересу-
ется ангольской ГЭС.

• Hydrochicapa SARL создана в 2004 
году для строительства и эксплу-
атации ГЭС «Шикапа-1» мощно-
стью 16 МВт в ангольской провин-
ции Лунда-Сул. ГЭС эксплуатиру-
ется с 2008 года, в 2014 году поста-
вила 104,2 млн кВт•ч. Выручка в 
2014 году — $15 млн, чистая при-
быль — $2,7 млн, дивиденды ранее 
никогда не выплачивались. На долю 
ГРО « Катока» приходится 67% по-
ставок, остальное получает анголь-
ская госкомпания ENE (партнер АЛ-
РОСА в Hydrochicapa) для снабжения 
 столицы провинции.
Продать долю в Hydrochicapa АЛ-

РОСА пытается уже несколько лет. Из-
начально предполагалось завершить 
сделку в 2014 году, но в декабре прош-
лого года набсовет АЛРОСА одобрил 
новую редакцию программы отчуж-
дения непрофильных активов, и срок 
выхода из Hydrochicapa был перене-
сен на 2016 год. По данным одного из 
источников 

”
Ъ“, ENE не заинтересова-

на в увеличении своей доли. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ добавил, что с 2012 го-

да переговоры ведутся с «Катокой», но 
та выразила готовность купить акции 
энергокомпании «лишь при условии 
списания значительной суммы долга 
перед АЛРОСА». Размер возможного 
дисконта собеседник 

”
Ъ“ не раскрыл.

Долг перед АЛРОСА образовался в 
2010 году, когда та предоставила 
Hydrochicapa два займа на общую сум-
му $132,1 млн под 0,5% годовых на 
срок до 2036 года для финансирова-
ния текущей деятельности. К апрелю 
2012 года у заемщика возникла деби-
торская задолженность в размере 
$2,7 млн, но впоследствии она была 
погашена, и теперь Hydrochicapa еже-
годно с учетом процентов выплачива-
ет российскому акционеру почти 
$6 млн. На конец 2014 года долг состав-
лял примерно $115 млн, говорят собе-
седники 

”
Ъ“.

Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала» отмечает, что регуляторная 
среда в африканских странах непо-
стоянна, а привлекательность ГЭС 
полностью зависит от тарифов. По его 
словам, генерации в Африке мало, все 
ГЭС являются базовыми для энергоси-
стем и имеют стратегическое значе-
ние для правительства, поэтому оце-
ниваются близко к цене строительст-
ва. «Для ГЭС такой мощности она мо-
гла составлять около $50 млн,— гово-
рит господин Скляр.— Долг полно-
стью нивелирует ее акционерную сто-
имость, и заработать на сделке АЛРО-
СА будет проблематично». «Интер 
РАО» и «РусГидро» сделка будет неин-
тересна, считает он, у них хватает вну-
тренних задач.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Анастасия Фомичева,  
Владимир Дзагуто

АЛРОСА ждет инвестора 
с рублем
Алмазная компания отдаст ГЭС в Анголе почти бесплатно У голландской дочерней компа-

нии «Газпрома» South Stream Trans-
port B.V. есть разрешения на проклад-
ку примерно двух третей морского 
участка, которые проходят в террито-
риальных водах и исключительной 
экономической зоне РФ (разрешения 
были получены еще для South 
Stream). Но разрешения на проклад-
ку трубы в территориальных водах 
Турции и вывод ее на берег у «Газпро-
ма» нет, как и разрешения на изыска-
ния для прокладки маршрута. Пока 
Москва и Анкара не подписали по 
«Турецкому потоку» вообще ни одно-
го обязывающего документа.

Таким образом, «Газпром» впер-
вые начинает строительство экспорт-
ного газопровода на стадии, когда со 
страной назначения не подписано 
даже межправительственное согла-
шение. Монополия торопится приве-
сти газ в Турцию и Юго-Восточную Ев-
ропу, прежде чем ЕС сможет реализо-
вать свою контрстратегию по постав-
ке туркменского и иранского газа ли-
бо ограничить закупки российского 
газа через механизмы будущего энер-
госоюза (см. 

”
Ъ“ от 19 мая). При самом 

худшем раскладе такая спешка мо-
жет привести к тому, что «Газпром» 
вынужден будет в ожидании реше-
ния Турции остановить прокладку 
трубы еще в море — по словам собе-
седника 

”
Ъ“, близкого к монополии, 

технологически это возможно.
Впрочем, «Газпром» рассчитывает 

в ближайшее время договориться с 
Турцией. По словам российских собе-
седников 

”
Ъ“, знакомых с ходом пере-

говоров, проволочка связана с парла-
ментскими выборами в Турции, кото-
рые должны пройти 7 июня. В них от 
правящей партии участвует Танер 
Йылдыз. Подписание документов по 
«Турецкому потоку», особенно в свете 
резких заявлений Анкары после вы-
ступления Владимира Путина на ме-

роприятии в память о жертвах гено-
цида армян в Османской империи, 
могло повредить господину Йылдызу 
в предвыборной гонке, считают собе-
седники 

”
Ъ“. В то же время, по дан-

ным 
”
Ъ“, после выборов господин 

Йылдыз может оставить свой пост и 
стать советником президента Редже-
па Тайипа Эрдогана по энергетике.

С другой стороны, турецкие собе-
седники 

”
Ъ“ полагают, что ключевая 

проблема не в политике, а в ценах на 
газ для Турции, которые «Газпром» не 
торопится снижать. Частные импор-
теры добились скидки только после 
многомесячных переговоров 
(см. 

”
Ъ“ от 5 мая), а госкомпания 

Botas ее пока так и не получила. «Мы 
рассчитывали, что с 

”
Турецким пото-

ком“ Турция станет стратегическим 
партнером, но пока 

”
Газпром“ не ве-

дет себя как такой партнер»,— жалу-
ется один из источников 

”
Ъ“.

Директор турецкого Института 
энергетических рынков и политики 
EPPEN Волкан Оздемир полагает, что 
снижение цены для Botas действи-
тельно является главным условием 
для соглашения по «Турецкому пото-
ку». По его мнению, договоренность 
может быть достигнута только после 

выборов, так как, скорее всего, в Тур-
ции сменится министр энергетики, 
«а это означает появление новых лю-
дей как в министерстве, так и в 
Botas». «Поскольку соглашения с Тур-
цией нет, я не вполне понимаю заяв-
ление 

”
Газпрома“ о начале строи-

тельства газопровода»,— подчерки-
вает господин Оздемир, добавляя, 
что «подобные заявления не идут на 
пользу проекту». Он полагает также, 
что, учитывая давление Запада, кото-
рый склоняет Турцию отказаться от 
проекта, Россия должна предложить 
«что-то новое», помимо простых по-
ставок и транзита газа.

При этом ни начало строительст-
ва, ни даже заключение соглашений 
по «Турецкому потоку» не являются 
гарантией успеха. South Stream на-
чинал строиться трижды: в августе 
2012 года первый стык был торжест-
венно сварен на компрессорной 
станции «Русская» возле Анапы, за-
тем, в конце октября 2013 года, офи-
циально стартовало строительство 
болгарского участка, а еще через ме-
сяц — сербского. Спустя еще год про-
ект был отменен.

Юрий Барсуков,  
Ольга Кузнецова

«Газпром» нырнул без разрешения

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Т У Р К М Е Н И Я  Г О Т О В А  Д О С Т А В И Т Ь  Г А З  
К  К А С П И Ю

Президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов сообщил, что строительство 
в стране газопровода Восток—Запад скоро завершится. Проектная стоимость трубы — 
$2 млрд, длина — 766 км. Он напомнил, что проект должен закольцевать в единую сис-
тему все крупные газовые месторождения страны (включая Галкыныш) и создать бла-
гоприятные условия для экспорта туркменского сырья по любому направлению. Одним 
из этих направлений рассчитывает стать Европа. В Брюсселе уже предлагали, чтобы 
туркменский газ стал ресурсной базой для поставок в ЕС, что в теории может позво-
лить ЕС создать альтернативный российскому «Турецкому потоку» южный маршрут 
 импорта газа (о переговорах с Ашхабадом см. ”Ъ“ от 6 мая). Но для того, чтобы соеди-
нить туркменскую систему с европейской, необходимо как минимум проложить около 
300 км трубы через Каспийское море, что до сих пор проблематично, так как статус 
Каспия по-прежнему не определен. Несмотря на это, в мае замгглавы Еврокомиссии 
Марош Шефчович говорил, что ЕС рассчитывает начать поставки газа из Туркмении 
в 2019 году. Меморандум о взаимопонимании по Транскаспийскому газопроводу с Тур-
кменией и Азербайджаном ЕК хотел подписать уже в этом году. Ольга Мордюшенко

с7

с1

2,8 миллиона 
тонн нефти
добыла Alliance Oil 
в 2014 году

ЦИТАТА

C этого года платежи (членских 
взносов НП «Совет рынка».— ”Ъ“) 
становятся непосильными 
для ряда небольших участников 
рынка, имеющих небольшие 
 обороты и невысокую прибыль
— Виталий Королев,
начальник управления контроля  
электроэнергетики ФАС,  
в интервью «Российской газете»,  
10 сентября 2013 года
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Госдума решила не дожидаться 
поправок к закону «О торгов-
ле» от торговых сетей и постав-
щиков, которые они должны 
были разработать в качест-
ве компромиссного варианта. 
Вчера в первом чтении была 
одобрена крайне жесткая вер-
сия законопроекта группы де-
путатов и сенаторов во главе 
с Ириной Яровой, в частности, 
снижающая в три раза выпла-
ты поставщиков ритейлерам. 
Торговые сети рассчитывают, 
что ко второму чтению зако-
нопроект удастся существенно 
смягчить.

Вчера Госдума единогласно при-
няла в первом чтении законопро-
ект, снижающий выплаты сетям от 
поставщиков и сроки оплаты по-
ставленных ритейлерам товаров. 
Поправки к закону «О торговле», су-
щественно его ужесточающие, еще 
в январе внесла в Госдуму группа 
депутатов и сенаторов, возглавляе-
мая председателем комитета Госду-
мы по безопасности Ириной Яро-
вой. В частности, предлагается бо-
лее чем в три раза сократить допу-
стимые выплаты ритейлерам. Сей-
час розничная сеть имеет право 
взимать премию до 10% стоимости 
поставки за объем закупки (ретро-
бонус), поставщики утверждают, 
что реальный объем выплат может 
доходить вовсе до 30–50% за счет 
различных маркетинговых и ре-
кламных контрактов, в том числе 
«навязанных». Депутаты предложи-
ли ограничить совокупный объем 

премий (то есть выплат за все ви-
ды услуг) 3%. Кроме этого в депутат-
ском законопроекте записано со-
кращение отсрочки по оплате по-
ставленных товаров до 5–35 дней. 
По действующему закону для про-
дуктов сроком годности до 10 дней 
срок оплаты составляет до 10 рабо-
чих дней с момента приемки то-
вара, для продуктов сроком годно-
сти до 30 дней — до 30 календар-
ных дней, для остальных продук-
тов, в том числе алкоголя,— до 45 
календарных дней.

Президент группы компаний 
«Дикси» и председатель правления 
Ассоциации компаний розничной 
торговли Илья Якубсон подчерки-
вает, что в принятом законопроек-
те «сохранились положения, против 
которых активно выступает бизнес 
сообщество — совместно произво-
дители и торговые сети — и которые 
могут нести негативные последст-
вия для продовольственной безопас-
ности, ценовой стабильности и без-
дефицитного снабжения страны». 
Ритейлеры рассчитывают на актив-
ное взаимодействие в рамках подго-
товки документа ко второму чтению. 
«Мы готовы предлагать наработки, 
сделанные межотраслевым эксперт-
ным советом»,— добавляет господин 
Якубсон.

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин считает, 
что единогласное принятие депутат-
ского законопроекта свидетельству-
ет о том, что вносить в документ из-
менения ко второму чтению будет 
непросто. В марте премьер-министр 

Дмитрий Медведев по итогам сове-
щания, посвященного продовольст-
венной безопасности, поручил Мин-
промторгу и отраслевым союзам 
подготовить свои предложения по 
изменению закона «О торговле». Не-
смотря на то что подготовлен прави-
тельственный проект отрицательно-
го отзыва (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля) на за-

конопроект депутатов и сенаторов, 
собственные поправки, уже разрабо-
танные, в Госдуму правительство по-
ка не внесло.

Сами участники рынка ранее за-
являли, что готовы законодатель-
но закрепить норму, по которой се-
ти должны согласовывать новые це-
ны в течение 30 дней (пока в зако-
не это никак не регламентируется, 
а Кодекс добросовестных практик 
(КДП) устанавливает согласование 
в течение 45 дней) и зафиксировать 
штрафы за недопоставку товаров на 
уровне 15% (такое ограничение со-
держится в КДП).

«Мы не считаем, что предлагае-
мый законопроект сможет оказать 
революционное влияние на рынок. 
Чтобы кардинально изменить ситу-
ацию и не допустить возможности 
недобросовестным игрокам рын-
ка обойти закон, необходима им-
плементация норм саморегулиро-
вания в закон и ежедневная рабо-
та всех сторон по соблюдению по-
ложений КДП»,— уверен директор 
по развитию ассоциации произво-
дителей и поставщиков продоволь-
ственных товаров «Руспродсоюз» 
Дмитрий Востриков.

Анастасия Дуленкова

Ритейлерам порезали бонусы
Депутаты поддержали поправки к закону «О торговле»

«Абрау-Дюрсо», чьим основ-
ным владельцем является биз-
нес-омбудсмен Борис Титов, за-
крыла первую сделку M&A, став 
владельцем 51% ростовской ГК 
«Ведерниковъ» — производите-
ля премиальных тихих вин. Кро-
ме брендов и двух винзаводов 
«Абрау» в результате сделки полу-
чит большую сырьевую базу, ос-
воив принадлежащую ГК «Ведер-
никовъ» почти 1 тыс. га земель 
под высадку винограда.

Как сообщил вчера председатель 
совета директоров «Абрау-Дюрсо» Па-
вел Титов, на прошлой неделе компа-
ния закрыла сделку по приобретению 
51% ГК «Ведерниковъ», в состав кото-
рой входят УК «Донвинпром», Милле-
ровский винзавод и виноградарское 
хозяйство «Ведерники» (виноградни-
ки и винзавод). Продавцами стали уч-
редители группы — ее председатель 
совета директоров Валерий Тройчук 
и президент Союза виноградарей 
и виноделов Леонид Попович, кото-
рым до сделки принадлежало 64,3% 
и 35,7% соответственно. Господин По-
пович уточнил 

”
Ъ“, что после сделки 

их доли с партнером сократились про-
порционально: у господина Тройчука 
стало 31,5%, у Поповича — 17,5%. 

Сумму сделки стороны не рас-
крыли. По словам господина Тито-
ва, «Абрау-Дюрсо» финансирует ее из 
собственных средств, часть из кото-
рых — это будущие инвестиции в раз-

витие ГК «Ведерниковъ». В 2014 году 
консолидированная выручка ростов-
ской группы составила 123 млн руб., 
ее ежегодная прибыль, со слов Вале-
рия Тройчука, находится в пределах 
1–3 млн руб. Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз считает, что бизнес ГК «Ведер-
никовъ» стоит $3–5 млн. 

Инвестиции «Абрау» будут направ-
лены на техническое оснащение вин-
завода «Ведерниковъ», а также в рас-
ширение сырьевой базы. Сейчас 
у «Ведерниковъ» есть 150 га собствен-
ных виноградников на правом бере-
гу Дона, с которых в прошлом году бы-
ло собрано 744 тонн винограда. При 
этом в собственности у ГК «Ведерни-
ковъ» есть 1 тыс. га земель, пригодных 
для высадки винограда. Площадь соб-
ственных виноградников «Абрау» 
до сделки составляла 100 га, основ-
ной объем сырья компания закупа-
ла у ГУП «Абрау-Дюрсо» (700 га) и за ру-
бежом (игристые вина «Абрау-Дюрсо» 
производятся на 70% из винограда, за-
купаемого в ЮАР).

• Группа «Абрау-Дюрсо» владеет пред-
приятием в Краснодарском крае, где 
выпускает линейку одноименных иг-
ристых вин. Также в портфеле есть 
тихие вина под маркой «Усадьба Див-
номорское» и «Абрау». Бенефициарами 
компании является бизнес-омбудсмен 
Борис Титов и его сын Павел. В 2014 
 году группа реализовала 27,34 млн бу-
тылок шампанского, ее доля на рын-
ке игристого вина на конец года со-

ставила 10,8% в стоимостном и 8,1% 
в натуральном выражении (дан-
ные Nielsen). Выручка в 2014 году — 
5,3  млрд руб., EBITDA — 1,3 млрд руб., 
 чистая прибыль — 11 млн руб. Капи-
тализация «Абрау-Дюрсо» на Москов-
ской бирже — 6,1 млрд руб.
В портфеле «Ведерниковъ», по сло-

вам Леонида Поповича, самым недо-
рогим вином является марка «Вин-
ный квартал», чья отпускная цена с за-
вода составляет 125 руб. за бутылку 
0,7 л, самая высокая цена у вина «Крас-
нотоп Золотовский» (из линейки вин 
«Винодельня Ведерниковъ») — более 
1 тыс. руб. за 0,75 л. В рознице, как ска-
зал Валерий Тройчук, цена вин компа-
нии в два раза превышает отпускную: 
таким образом, в магазинах линейка 
вин «Ведерниковъ» стоит от 250 руб. 
до 2 тыс. руб. и более. Всего в прош-
лом году ростовская группа выпусти-
ла 934 тыс. бутылок при мощности 
ее винзаводов в 5 млн бутылок вина 
в год. Основные продажи вина «Ведер-
никовъ» в Москве и Санкт-Петербурге 
приходятся на HoReCa (отели, ресто-
раны, кафе), в южных регионах у ком-
пании есть контракты с розничными 
операторами — в частности, с «Танде-
ром» (сеть «Магнит»). Объем реализа-
ции тихих вин «Абрау-Дюрсо» скром-
нее: в прошлом году компания про-
дала около 120 тыс. бутылок «Усадьбы 
Дивноморское» и примерно 100 тыс. 
бутылок марки «Абрау». 

Олег Трутнев

«Абрау-Дюрсо» докупила 
премиальности
Группа приобрела 51% производителя тихих вин «Ведерниковъ»
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КОНЪЮНКТУРА

Samsung расставляет 
корпоративную сеть
Samsung начала продавать 
в своей розничной сети корпо-
ративные мобильные решения 
для среднего и малого бизнеса. 
Ранее подобные проекты были 
реализованы Samsung в фир-
менной рознице в Южной Ко-
рее, Великобритании, Турции 
и Китае.

Samsung объявила об откры-
тии в фирменной рознице в России 
специализированных B2B-отделов 
с демозонами корпоративных мо-
бильных решений. Пока речь идет 
о четырех устройствах — мобиль-
ном платежном терминале, состо-
ящем из смартфона Samsung и кар-
тридера 2can; смартфоне с платфор-
мой Samsung Knox, обеспечиваю-
щей шифрование данных; защи-

щенном планшете Galaxy Tab Active 
и «школьном» планшете Samsung 
с платформой Active Textbook, кото-
рая содержит более 500 интерактив-
ных учебников. Разработчик плат-
формы — входящая в ГК «Ланит» 
компания Evident Point Software. 
«У нас не всегда хватает времени на-
прямую работать с компаниями ма-
лого и среднего бизнеса, но теперь 
они могут прийти в фирменный 
магазин Samsung, протестировать 
и приобрести устройства»,— сооб-
щил директор по продажам и рабо-
те с партнерами компании Samsung 
Electronics Rus Илья Федорушкин.

Продажи корпоративных реше-
ний уже стартовали в трех фирмен-
ных магазинах в Москве (ТД ГУМ, ТЦ 
«Атриум», галерея Samsung на Твер-
ской улице). В этом году B2B-отделы 
планируется открыть в магазинах 
Samsung, находящихся в деловых 

районах. В России розничная сеть 
компании состоит из 194 магазинов. 
В Samsung также уточнили, что пла-
нируется расширение линейки мо-
бильных корпоративных устройств 
и внедрение технологии автомати-
зированных рабочих мест торговых 
представителей для розничных се-
тей с использованием облачных сер-
висов. Samsung уже имеет опыт про-
даж B2B-решений в фирменной роз-
нице в Южной Корее, Великобрита-
нии, Турции и Китае. «Корпоратив-
ные клиенты, как правило, прио-
бретают от 100 до 5 тыс. устройств. 
Средний заказ составляет 1,5 тыс. 
устройств. В Великобритании за по-
следние шесть месяцев в одном ма-
газине с B2B-отделом было соверше-
но шесть крупных покупок корпо-
ративными клиентами»,— уточнил 
Илья Федорушкин.

Мария Коломыченко

Жители элитного комплек-
са «Золотые ключи-2» на запа-
де Москвы пытаются вернуть 
себе торгово-развлекательный 
центр, находившийся в их сов-
местной собственности. По ре-
шению суда участок под объ-
ектом должен быть передан 
мэрии Москвы. Хозяева квар-
тир уверены: за этим стоит вла-
делец соседнего фитнес-цент-
ра Дмитрий Луценко — бывший 
топ-менеджер Mirax Group (по-
зже Potok) Сергея Полонского, 
построивший премиальный 
комплекс. Господин Луценко 
 отрицает свое участие в споре.

Апелляционный суд недавно от-
клонил жалобу товарищества соб-
ственников жилья (ТСЖ) комплекса 
«Золотые ключи-2», требующего при-
знать за собой право долевого владе-
ния участком под торговым центром. 
Объект находится внутри построен-
ного Mirax Group (позже Potok) на 
Минской улице элитного комплек-
са, состоящего из девяти корпусов 
на 112 квартир площадью от 61 до 
502 кв. м. Владелец этой группы Сер-
гей Полонский, обвиняемый в хище-
нии 3,2 млрд руб. у дольщиков ком-
плексов «Рублевская ривьера» и «Ку-
тузовская миля», в воскресенье экс-
традирован в Россию из Камбоджи 
(см. 

”
Ъ“ от 18 мая).

”
Ъ“ узнал о сути тяжбы в «Золо-

тых ключах» из переписки ТСЖ с ря-
дом инстанций, включая админи-
страцию президента, аппарат мэ-
ра Москвы, департамент городско-
го имущества (ДГИ). Представители 
товарищества передали редакции 
копии этих писем. Спорный торго-

вый центр соседствует с физкультур-
но-оздоровительным комплексом 
(ФОК) с фитнес-центром и офисны-
ми помещениями: оба объекта на-
ходятся на одном участке площадью 
30 соток. ТСЖ оформило все 5,39 га 
под жилым комплексом в свою соб-
ственность: в 2013 году в своих отве-
тах товариществу администрация 
президента и ДГИ указывали, что 
участок под «Золотыми ключами-2» 
сформирован как единый и недели-
мый. В силу действующего законо-
дательства с момента регистрации 
права собственности первого лица 
на любое из помещений в многок-
вартирном доме земля переходит 
в долевую собственность, ее изъятие 
может нарушить права собственни-
ков. Год спустя ДГИ, сославшись на 
ряд судебных решений и постанов-
лений Федеральной антимонополь-
ной службы, предложил ТСЖ пере-
дать участок под торговым центром 
городу. Позже суд признал ДГИ соб-
ственником участка. В ДГИ отказа-
лись от комментариев, сославшись 
на то, что разбирательства еще не за-
кончены.

Члены ТСЖ уверяют, что при по-
купке своих квартир вносили инве-
стиционные взносы на строитель-
ство объектов общего пользования, 
включая паркинг и торговый центр. 
По их утверждению, они лишают-
ся торгового центра из-за действий 
владельца комплекса — ЗАО «Кон-
кордия — Эссет Менеджмент». Ком-
пания, не сумев оформить в собст-
венность свою часть участка, обра-
тилась в суд. «Но нам было отказано 
по формальным признакам»,— рас-
сказывает юрист «Конкордии» Илья 

Шмидт. По его словам, это решение 
компания пыталась оспорить, но 
параллельно суд признал торговый 
центр в «Золотых ключах» самостро-
ем и вынес решение передать объ-
ект в собственность города. «Мы бы-
ли втянуты в этот спор»,— настаива-
ет господин Шмидт.

По информации ТСЖ, «Конкор-
дия» контролируется бывшим топ-
менеджером Mirax Дмитрием Лу-
ценко. Господин Луценко, знакомый 
с сутью спора вокруг торгового цен-
тра, заявил 

”
Ъ“, что не владеет «Кон-

кордией». По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», «Конкордия» принадле-
жит в равных долях Игорю Брано-
вицкому, Леониду Кронгаузу, Петру 
Овдиенко и Евгению Родионову. Они 
первые учредители. Сейчас «Конкор-
дия» принадлежит юрлицам, имена 
которых не раскрываются, говорит 
Илья Шмидт. Он добавил, что ФОК 
в «Золотых ключах» принадлежит 
пайщикам ЗПИФ «Инфиниум», кото-
рым управляет «Конкордия».

Судя по всему, ТСЖ не доказа-
ло, что спорные объекты находят-
ся на участке, предназначенном 
для строительства и эксплуатации 
жилых домов, поэтому суд встал 
на сторону ДГИ, отмечает партнер 
юридического бюро «Падва и Эп-
штейн» Антон Бабенко. ТСЖ теря-
ет ликвидный актив, добавляет 
управляющий партнер Blackwood 
Константин Ковалев. По его оцен-
ке, если даже площадь торгового 
центра составляет 8 тыс. кв. м, его 
рыночная стоимость с учетом зем-
ли сейчас может достигать $10 млн.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Торгово-развлекательный спор
Мэрия Москвы получила торгцентр в «Золотых ключах» Но оставшиеся ресурсы, по мне-

нию прокуратуры, должны были 
остаться заблокированными, по-
скольку биткоины помогают фи-
нансировать терроризм, наркотор-
говлю и легализовывать доходы, по-
лученные преступным путем. Пред-
ставители ресурсов настаивали на 
отмене решения суда о блокиров-
ке в отношении всех сайтов. В ре-
зультате судебная коллегия Свер-
дловского облсуда, ознакомившись 
с принципами работы биткоина 
и его юридической квалификаци-
ей, отказалась удовлетворить тре-
бования прокуратуры. Представи-
тель Роскомнадзора Вадим Ампе-
лонский сообщил, что решение бу-
дет исполнено, когда ведомство по-
лучит документ. Вчера вечером из 
семи заблокированных сайтов до-
ступ был открыт только к каталогу 
биткоин-сайтов hasbitcoin.ru.

• Согласно определению межправи-
тельственной организации «Группа 
разработки финансовых мер борьбы 
с отмыванием денег», криптовалю-
та — это основанная на математи-
ческих принципах децентрализован-
ная конвертируемая валюта, кото-
рая использует криптографию для 
создания децентрализованной и за-
щищенной информационной эконо-
мики. Биткоин — первая и наиболее 
распространенная из криптовалют. 
Вчера по курсу coindesk.com 1 битко-
ин равнялся $234, при этом в декаб-

ре 2013 года котировки были значи-
тельно выше и достигали $1,1 тыс.
Российские финансовые регуля-

торы неоднозначно относятся к бит-
коинам, в последние годы ставшими 
популярными за рубежом. В янва-
ре 2014 года Центробанк предлагал 

рассматривать трансакции с крипто-
валютой «как сомнительные опера-
ции, связанные с легализацией дохо-
дов, полученных преступным путем, 
и финансированием терроризма», 
что совпадает с позицией невьянско-
го прокурора. Но в июле первый зам-
пред ЦБ Георгий Лунтовский предло-
жил не отвергать биткоины, а регу-
лировать их. В октябре Минфин под-
готовил законопроект, предусматри-
вающий штрафы за использование 
и распространение виртуальных ва-
лют. Документ вызвал недовольство 

ЦБ и участников рынка, но прошел 
оценку регулирующего воздействия 
и ожидает внесения в Госдуму.

Решение Свердловского облсу-
да не говорит о принципиальном 
изменении отношения государства 
к криптовалютам в целом и биткои-
нам в частности, считает Артем Тол-
качев. «Это хороший пример успеш-
ной борьбы с неправомерными дей-
ствиями прокуратуры по блокировке 
информации в интернете, которые 
приобретают все более угрожающие 
масштабы»,— отметил он. Как счита-
ет старший юрист практики разре-
шения споров Goltsblat BLP Евгений 
Орешин, прецедент по таким спорам 
появится, если решение будет при-
нято на уровне Верховного суда либо 
если практика будет складываться од-
нозначно во всех регионах России — 
как в рамках арбитражных судов, так 
и в рамках судов общей юрисдикции.

Пока рано говорить о едином под-
ходе у государства к криптовалю-
там, но решение Свердловского суда 
справедливо, потому что запрет ка-
кой-либо информации — это борь-
ба со следствием, но не с причиной, 
рассуждает директор по стратегиче-
ским проектам Института исследо-
ваний интернета Ирина Левова. Су-
ществующий тренд на запреты кон-
кретных видов информации — это 
злоупотребление правом и попыт-
ка оказать давление на СМИ и интер-
нет, добавляет она.

Роман Рожков,  
Анна Занина

Биткоины снова доступны

ЦИТАТА

Нет инструментов с худшей 
 репутацией, чем кэш. На этом 
фоне репутация биткоинов  
бела и пушиста
— Мария Грачева,
гендиректор «Яндекс.Денег»,  
в интервью ”Ъ“ в сентябре 2014 года
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Начинаются полуфинальные серии  
до трех побед Единой лиги ВТБ:  
ЦСКА—«Нижний Новгород»,  
«Химки»—«Локомотив-Кубань»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо  
побьется с болельщиками
Они подают иски к филиппинцу в связи с обманом

НХЛ

Серия передач из России
Никита Кучеров продолжает блистать в Кубке Стэнли

Как и предполагалось, «матч века» 
в профессиональном боксе, в кото-
ром американец Флойд Мейуэзер 
победил филиппинца Мэнни Пакьяо, 
получил юридическое продолжение. 
Уже известно о более чем трех де-
сятках судебных исков от болельщи-
ков, считающих поединок обманом 
и мошенничеством и требующих вы-
платить им денежную компенсацию 
в связи с тем, что Пакьяо скрыл трав-
му плеча.

За две недели, которые прошли по-
сле боя между Флойдом Мейуэзером и 
Мэнни Пакьяо, в различные суды посту-
пило уже более 30 исков. Во всех в каче-
стве ответчиков фигурируют Пакьяо и 
представители его промоутерской ком-
пании Top Rank. В некоторых в список 
добавляется Мейуэзер, а также транс-
лировавшие бой телекомпании HBO и 
Showtime. Суть заявлений примерно од-
на и та же. Податели настаивают на том, 
что были обмануты, поскольку столкну-
лись с мошенничеством, и требуют де-
нежной компенсации.

Эта волна исков на самом деле ожида-
лась. «Матч века» между двумя сверхпо-
пулярными полусредневесами состоял-
ся 2 мая в Лас-Вегасе и вышел самым до-
рогим в истории. Он собрал доходы, пре-
вышающие $500 млн. Большая часть из 
них была получена как раз благодаря 
платной трансляции стоимостью $100 на 
HBO и Showtime. Право посмотреть ее 
приобрели 4,4 млн домохозяйств.

Между тем матч, закончившийся уве-
ренной победой по очкам Флойда Мей-
уэзера, вышел, по мнению большинст-
ва его видевших, скучным и неинтерес-
ным. Но скандальный оттенок он полу-
чил не из-за этого, а из-за того, что сра-
зу же после него выяснилось, что Мэнни 
Пакьяо не мог драться в полную силу.

Скандал разразился, когда стали из-
вестны результаты медицинского обсле-
дования филиппинского боксера. Па-
кьяо сразу же после окончания поедин-
ка в качестве главной причины своей не-

удачи назвал травму правого плеча, по-
лученную во время подготовки. Обсле-
дование в клинике Лос-Анджелеса под-
твердило наличие довольно тяжелого 
повреждения, требующего операции.

Но никакого сочувствия у супервай-
зеров боя, однако, эта беда Пакьяо не 
вызвала. Дело в том, что после взвеши-
вания, то есть за сутки до боя, оба бок-
сера заполняли специальный опрос-
ник Спортивной комиссии Невады для 
того, чтобы впоследствии никто из них 
не мог предъявить организаторам ника-
ких претензий. В нем имелся вопрос, ад-
ресованный Мэнни Пакьяо: «Есть ли у 
вас травма плеча?» Филиппинец поста-
вил отметку в графе «нет» и, таким обра-
зом, солгал. Спортивная комиссия Нева-
ды уже сообщила, что Пакьяо угрожает 
дисквалификация.

Помимо этого ему, видимо, придется 
отбиваться и от простых болельщиков. 
Причем теоретически тяжбы с ними мо-
гут обойтись боксеру очень дорого. Мей-
уэзер и Пакьяо гарантировали себе фан-
тастические гонорары: американец дол-
жен заработать около $250 млн, филип-
пинец — около $120 млн. Но суммы ком-
пенсации, которые требуют истцы, на-
чинаются от $5 млн.

Впрочем, эксперты полагают, что шан-
сов заставить Мэнни Пакьяо серьезно по-
страдать в финансовом плане у них нем-
ного. Эксперты указывают, во-первых, на 
то обстоятельство, что основное свое обя-
зательство перед публикой — провести 
12-раундовый бой — Пакьяо и Мейуэзер 
все-таки выполнили, а во-вторых, на на-
личие прецедентов. В истории бокса уже 
были случаи, когда болельщики пыта-
лись отсудить у бойцов деньги за якобы 
имевший место обман. Например, в 1997 
году они завалили исками Майка Тайсо-
на и его промоутеров после того, как су-
пертяж, откусив в ринге кусочек уха у 
своего противника Эвандера Холифил-
да, фактически сорвал бой с ним. Но су-
ды отказались их удовлетворять.

Алексей Доспехов

Одним из героев стартовавшего в Амери-
ке второго раунда Кубка Стэнли является 
молодой российский форвард «Тампа-Бей 
Лайтнинг» Никита Кучеров. Сделав вче-
ра три результативные передачи, он по-
мог «Тампе» выиграть — 6:2 — у «Нью-Йорк 
Рейнджерс» и сравнять счет в серии с луч-
шим клубом регулярного чемпионата.

Игра Никиты Кучерова в нынешнем play-off 
— словно ответ на ставший вдруг очень актуаль-
ным после разгромного поражения сборной Рос-
сии в финале чешского первенства от канадцев 
вопрос: а есть ли у нее еще резервы? Ну вот — 
чем не золотой резерв? До этого сезона о Кучеро-
ве мало кто в принципе знал. Молодой, 21 год, 
вроде бы с хорошими перспективами, но пер-
спективы надо еще воплотить в реальность. Ку-
черов и воплощает.

У него был прекрасный — со статистикой 
форварда топ-уровня (особенно это касается по-
казателя полезности плюс/минус — +38) — ре-
гулярный чемпионат. Но в Кубке Стэнли, где 
молодежи, как правило, отличиться сложнее, 
Никита Кучеров ведь выглядит даже лучше. И 
вчерашний матч пополнил и так уже доволь-

но длинный список тех, которые он может за-
писать в безусловно удачные для себя. Из шести 
своих голов половину «Тампа-Бей» забила при 
непосредственном участии российского легио-
нера, сравняв счет в серии и отняв у «Нью-Йорк 
Рейнджерс», взявшего первый матч — 2:1, пре-
имущество своего льда.

Это, конечно, еще не делает ее фаворитом. До-
статочно вспомнить, что в предыдущем раунде 
ньюйоркцам, победителям регулярного первен-
ства, противостоял «Вашингтон Кэпиталс» с дру-
гим, куда более известным российским бомбар-
диром Александром Овечкиным. И противосто-
ял так, что повел с убийственным преимущест-
вом — 3:1. Однако в следующий раунд прошел 
«Нью-Йорк Рейнджерс», а не «Вашингтон». Хотя в 
любом случае гостевая победа — событие, всегда 
имеющее значение.

Быть бы Никите Кучерову главным героем, 
но в этом матче уж слишком ярком смотрел-

ся его партнер Тайлер Джонсон. Он сделал хет-
трик, забросив по шайбе в меньшинстве, боль-
шинстве и равных составах. А статистики НХЛ 
получили очередной повод восторгаться эффек-
тивностью звена «Тампа-Бей», в котором вместе 
с Кучеровым и Джонсоном выступает Ондржей 
Палат. Из 41 гола «Тампы» в play-off 21 в его ак-
тиве. Нет ничего странного, что представители 
этого звена находятся на верхушке классифика-
ции лучших бомбардиров Кубка Стэнли. Лиди-
рует в нем теперь с 16 очками Тайлер Джонсон, 
поразивший чужие ворота уже 11 раз. Никита 
Кучеров идет третьим, совсем чуть-чуть — два 
балла — уступая сокоманднику и всего один 
балл — Кори Перри из «Анахайм Дакс».

«Тампа-Бей» против «Нью-Йорк Рейнджерс» — 
это финал Восточной конференции. А «Анахайм» 
играет в финале западном с «Чикаго Блэкхокс». В 
этой серии первый матч на своей площадке уве-
ренно выиграли калифорнийцы — 4:1.

Алексей Доспехов

1/2 финала
Серия до четырех побед. Второй матч.  
«Нью-Йорк»—«Тампа-Бей» 2:6 (Кучеров («Тампа-Бей»), 0+3).  
Счет в серии 1:1.

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Договорняки достают со дна
Итальянская полиция докопалась до третьей и четвертой лиг

БАСКЕТБОЛ

«Локомотив-Кубань» отодвинули от Европы
Евролига изменила правила отбора участников

Травма плеча, скрытая от организаторов и публики, обернулась для Мэнни Пакьяо (слева) 
судебными исками   ФОТО AP

В Италии разгорелся очередной скандал, 
связанный с коррупцией в футболе. В ходе 
полицейской операции, направленной на 
прекращение деятельности групп лиц, при-
частных к организации договорных матчей, 
было арестовано более 50 человек. Под по-
дозрением находятся представители почти 
30 клубов из низших лиг, действовавших, 
как полагает следствие, в интересах кала-
брийской мафии.

В Италии не проходит и полугода без разо-
блачений преступных групп, наживающихся 
на организации договорных матчей. Преды-
дущий скандал случился в феврале, когда под 
подозрение попало более сотни человек, при-
частных, как полагали власти, к манипуляци-
ям результатами игр. Был среди них, к слову, и 
главный тренер сборной Италии Антонио Кон-
те, ранее уже отбывавший дисквалификацию 
за причастность к договорнякам.

Очередная серия антикоррупционной де-
ятельности в футболе началась рано утром во 
вторник, когда в ходе рейдов были задержаны 
27 президентов или генеральных директоров 
клубов, 17 футболистов, пять тренеров и один 
офицер полиции. Стоит отметить, что среди за-
держанных нет представителей более или ме-
нее известных команд. В деле фигурируют клу-
бы третьего и четвертого дивизионов (послед-
ний даже не является профессиональным). Од-
нако, как заметил представитель полиции Ан-
дреа Грасси, это лишний раз свидетельствует 
о том, как глубоко мафия пустила корни в ита-
льянском футболе. Ведь, собственно, и рассле-
дование по данному делу началось после пере-
хвата телефонного звонка одного из представи-
телей калабрийского мафиозного клана Иан-
наццо, в ходе которого подозреваемый как раз 
давал указания о том, как должны завершить-
ся интересовавшие его игры. Следствие утвер-

ждает, что представителей организованных 
преступных групп интересовал не столько за-
работок на ставках сам по себе, сколько воз-
можность легализовать средства, полученные 
от преступной деятельности.

Добавим, что Италия ведет борьбу с корруп-
цией в футболе активнее любой другой стра-
ны на протяжении уже почти десятилетия. От-
правной точкой стала история, начавшаяся в 
2006 году и получившая название «Операция 

”
Чистые ноги“». Тогда выяснилось, что ряд клу-

бов причастен к договорным матчам, подку-
пу судей, незаконным ставкам на тотализато-
ре. Несколько команд получили очковые штра-
фы, а «Ювентус» был исключен из серии A. Но, 
как видно, несмотря на все старания итальян-
ских властей, до победы над футбольной кор-
рупцией примерно так же далеко, как до иско-
ренения итальянской мафии.

Александр Петров

Сегодня стартуют полуфинальные серии 
play-off Единой лиги ВТБ. Наиболее интри-
гующее противостояние ожидается в паре 
«Химки»—«Локомотив-Кубань», участники 
которого получили дополнительный сти-
мул, после того как руководство Евролиги 
разъяснило правила предоставления путе-
вок для участия в главном еврокубке.

Руководство Евролиги разъяснило правила 
распределения путевок на главный турнир кон-
тинента, и они, надо полагать, несильно пора-
довали «Локомотив-Кубань». Как заявил глава 
Евролиги Жорди Бертомеу, в случае если в фи-
нал Единой лиги ВТБ выйдут «Химки», сопер-
ником которых по полуфиналу является как 
раз краснодарская команда, у России останутся 
лишь две, а не три, как считалось ранее, путев-
ки. По словам господина Бертомеу, лицензия 
класса C, имеющаяся у «Химок» как у победите-
ля Кубка Европы, автоматически превратится в 
лицензию класса B. При этом лицензия C будет 
конвертирована в wild card, распоряжение ко-
торой перейдет к Евролиге.

Напомним, что краснодарская команда, по-
сле того как прошла первый раунд play-off Еди-
ной лиги ВТБ, практически гарантировала себе 
итоговое третье место, дававшее возможность на-
чать выступление в Евролиге с квалификацион-

ного раунда. «Локомотив», конечно, может ока-
заться и ниже, но, чтобы это случилось, «Ниж-
нему Новгороду» в своей полуфинальной серии 
нужно пройти ЦСКА. А вероятность провала ар-
мейцев стремится к нулю.

Но упомянутый квалификационный раунд 
был отменен, а однозначные разъяснения о 
том, что это значит, вовремя не поступили. Бо-
лее того, исходя из высказываний генерального 
директора Единой лиги ВТБ Андрея Широкова 
можно заключить, что в этой истории случилась 
юридическая коллизия. Ведь предоставление 
России путевки на квалификационный турнир 
вдобавок к постоянной квоте, закрепленной за 
ЦСКА, предусмотрено договором между Еди-
ной лигой ВТБ и Евролигой. «Договор продол-
жает действовать, а квалификационного турни-
ра больше нет»,— заметил господин Широков.

Впрочем, Андрей Широков пока настроен оп-
тимистично. Он полагает, что Россия может по-
лучить компенсацию, и заявляет, что на сей счет 
ведутся переговоры. «Нельзя исключать, что мы 
получим три приглашения в основной турнир 
Евролиги»,— считает господин Широков. К сло-
ву, и Жорди Бертомеу отметил, что Евролига, рас-
пределяя wild card, будет склоняться к тому, что-
бы отдать одно место российской команде. Но 
все это в теории. На практике же «Локомотиву», 

чтобы гарантированно попасть в главный евро-
кубок, полуфинальную серию у «Химок» нужно 
выигрывать. И все это придает полуфинальному 
противостоянию «Химок» и «Локомотива» допол-
нительную значимость.

Оценивая перспективы команд на выход в 
финал, нужно отметить, что фаворитом являет-
ся все же подмосковная команда. Не только по-
тому, что она ровнее прошла регулярный чем-
пионат, выиграла Кубок Европы, и даже не пото-
му, что в полуфинале имеет преимущество сво-
ей площадки. Дело скорее в том, что в обеих оч-
ных встречах с «Локомотивом» «Химки» доказы-
вали, что являются командой несколько более 
высокого класса. Особенно убедительно это по-
лучилось в краснодарском матче, где «Химки» 
победили с разницей 20 очков (на своей пло-
щадке «Химки» ограничились менее впечат-
ляющими плюс семь). Впрочем, все это не зна-
чит, что «Локомотиву» не по силам компенсиро-
вать отставание в классе за счет самоотдачи и, 
скажем так, злопамятности. Умение поквитать-
ся за былые обиды краснодарцы хорошо проде-
монстрировали в первом раунде play-off, где под 
ноль обыграли УНИКС, отомстив таким образом 
казанцам за обиднейшее поражение в четверть-
финале Кубке Европы.

Александр Петров

IIHF ждет объяснений от ФХР
Международной федерации хоккея 
(IIHF) потребуется несколько дней для 
вынесения решения по делу Федерации 
хоккея России (ФХР), которая может быть 
наказана за неуважение, проявленное 
игроками национальной сборной по от-
ношению к канадской команде после 
финального матча чемпионата мира. Об 
этом заявил генеральный секретарь IIHF 
Хорст Лихтнер.

Сборная России проиграла команде 
Канады со счетом 1:6 в финале чемпио-
ната мира, который прошел в воскресе-
нье в Праге. По завершении матча пе-
ред исполнением гимна Канады в честь 
команды—победительницы мирового 
первенства большая часть хоккеистов 
российской сборной отправились в раз-
девалку. Некоторые все же остались на 
площадке — это, в частности, Александр 
Овечкин, Евгений Малкин, Виктор Тихо-
нов, Дмитрий Куликов.

«Президент IIHF вчера выступил с заяв-
лением, и пока нам добавить к этому нече-
го,— сказал господин Лихтнер.— Сегодня 
решения по этому делу не будет. Расследо-
вание продолжается, и оно может занять 
несколько дней, надо будет выслушать по-
зицию Федерации хоккея России».

Ранее президент IIHF Рене Фазель зая-
вил, что ФХР будет наказана за неуваже-
ние, которое игроки сборной проявили 
по отношению к канадской команде. При 
этом ответственность за случившееся он 
возложил на генерального менеджера и 
главного тренера сборной России. ТАСС

Игроки «Торпедо»  
отказались от тренировок
Футболисты московского «Торпедо» во 
вторник отказались тренироваться из-за 
долгов по зарплате. Об этом сообщил ви-
це-президент клуба Борис Игнатьев, на-
помнивший, что команда не получала де-
нег уже четыре месяца. В свою очередь, 
полузащитник «Торпедо» Далибор Стева-

нович не исключил, что команда не бу-
дет тренироваться и сегодня. Отметим, 
что ближайший матч чемпионата Рос-
сии у «Торпедо» запланирован на 23 мая 
— против «Урала». Ранее торпедовцам об-
ещали погасить задолженность до конца 
апреля, но этого так и не произошло. По 
словам форварда черно-белых Александ-
ра Салугина, после этого в клубе обещали 
выплатить долги по зарплате до середины 
мая. «Но ничего не происходит,— сказал 
Владимир Рыков, защитник 

”
Торпедо“.— 

Происходящее не забастовка. Мы гото-
вимся к игре. Однако руководству мы ска-
зали, что если все так и будет продолжать-
ся, то мы по индивидуальной программе 
будем заниматься. Какого-то конкретного 
срока нам не называют».

Напомним, что на прошлой неделе Рос-
сийский футбольный союз не выдал «Тор-
педо» лицензию на сезон-2015/16. Как от-
метил президент «Торпедо» Александр 
Тукманов, для того чтобы получить ли-
цензию, клубу до 25 мая необходимо пога-
сить задолженность в размере 70 млн руб. 
Ранее господин Тукманов объяснял задер-
жки выплаты зарплаты затянувшимся 
процессом передачи клуба с баланса ЗИЛа 
в собственность Объединенной энерге-
тической компании (ОЭК) — оба юрлица 
принадлежат правительству Москвы. Но, 
по словам господина Игнатьева, несмотря 
на заверения ОЭК в том, что все «будет нор-
мально», денег по-прежнему нет.

В чемпионате России «Торпедо» за-
нимает последнее, 16-е место, набрав в 
28 матчах 23 очка. Шансы на сохранение 
прописки в премьер-лиге у команды еще 
есть, но Борис Игнатьев дал понять, что 
смысла бороться за то, чтобы остаться в 
элитном дивизионе, не исключено, нет. 
«Клуб вообще может прекратить сущест-
вование. К сожалению, в истории рос-
сийского футбола клубы не раз исчеза-
ли. 

”
Торпедо“ может пополнить черный 

список»,— сказал господин Игнатьев.  
ТАСС, «Интерфакс»

РЕГЛАМЕНТ

Результативная игра Никиты Кучерова 
(слева) стала одной из главных причин 
успехов «Тампы» в нынешнем сезоне  
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